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«Битва за Россию 
продолжается. 

Победа будет за нами!»
На многотысячном митинге в «Лужниках» 

Владимир Путин призвал сограждан 
любить свою страну

ОРГАНИЗАТОРЫ митинга 
«Защитим страну!» плани-
ровали собрать в москов-
ских «Лужниках» 100 тысяч 
человек, а на деле при-
шло более 130 тысяч. Все 
эти люди посчитали сво-
им долгом выразить под-
держку премьер-министру 
Владимиру Путину, под-
вергающемуся все более 
агрессивным нападкам со 
стороны либералов.

На митинг 
как на праздник

Акция в «Лужниках» имела 
свое предисловие. Сначала 
сторонники Путина прошли 
колонной по улицам Москвы. 
23 февраля было празднич-
ным днем - соответственно, 
и настроение у большинства 
было праздничным. Люди 
несли в руках российские 
флаги и воздушные шары, 
кричали «ура!». На плакатах 
и транспарантах - лозунги: 
«Сильный президент - силь-

ная Россия», «К переменам - 
с Путиным», «С Путиным - по 
пути!».

Когда колонна дошла до 
«Лужников», чаша крупней-
шего в России стадиона ока-
залась заполнена до отказа, 
часть народа осталась на ули-
це, для них организовали пря-
мую трансляцию.

Митинг начался с исполне-
ния Гимна России. Все, кто 
брал слово, так или иначе го-
ворили об одном - что граж-
данам нашей страны нужны 
стабильность и уверенность в 
завтрашнем дне.

СЛОВО К НАРОДУ

Колонна растянулась по улицам Москвы 
на несколько километров

За кого проголосовали бы россияне, 

ВСЕРОССИЙСКИЙ центр из-
учения общественного мнения 
проводит еженедельные из-
мерения электоральных пред-
почтений россиян. Очередной 
такой опрос был проведен 
19  февраля 2012 года. Ре-
спондентам был задан вопрос: Путин В. В. 

Во всероссийском опросе, прове-
денном ВЦИОМом по собственной 
инициативе методом интервьюиро-
вания респондентов, приняли уча-
стие 1600 человек в 153 населенных 
пунктах 46 областей, краев и рес-
публик России. Статистическая по-
грешность не превышает 3,4%. Ре-
зультаты исследования публикуются 
по собственной инициативе газеты 
«Смена».

53%

БАРОМЕТР «Если бы президентские 
выборы проводились 

в ближайшее воскресенье, 
то за кого из кандидатов 
вы бы проголосовали?» 

(закрытый вопрос, 
один ответ).

Митинг в «Лужниках» собрал 130 тысяч человек
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Не стал бы 
участвовать 
в выборах

Затрудняюсь 
ответить

Зюганов Г. А. Жириновский В. В.

если бы выборы были в это воскресенье

11%

8%

8%

9%

Миронов С. М. 
4%

Прохоров М. Д. 

6%

«Путин - 
настоящий 

мужик!»
Известный телеведущий 

Михаил Леонтьев заявил, что 
у россиян не было бы никако-
го Отечества, если бы в 1999 
году пришел к власти не Пу-
тин, а кто-то другой. До раз-
вала страны тогда оставались 
считаные месяцы, убежден 
Леонтьев.

- Нас хотят вернуть на 20 лет 
назад, чтобы мы повторили 
попытку национального само-
убийства! - заявил он со сце-
ны. - Никто наступать на эти 
грабли не будет!

Также на митинге выступил 
получивший в последнее вре-
мя широкую известность на-
чальник цеха «Уралвагонзаво-
да» Игорь Холманских.

- Я не мастер говорить речи, 
мое дело - танковое произ-
водство, - честно признал-
ся он. - Но сегодня нельзя 
молчать! Это - наша страна, 
и она принадлежит не без-
дельникам, которые вечно 
всем на свете недовольны, 
а всем нам. Это мы - лучшие 
люди страны. И соль земли. И 
поэтому страна должна раз-
виваться так, как мы считаем 
правильным! А мы считаем, 
что в России должна быть 
мощная промышленность, 
что власть должна уважать 
человека труда, что день-
ги должны идти на развитие 
производства…

Затем на сцену вышел мэр 
Москвы Сергей Собянин. По 
его мнению, «Лужники» еще 
никогда не собирали столько 
народу. Он призвал собрав-
шихся не верить политика-
нам, которые зовут россиян 
на баррикады.

- Путин не болтает, а реаль-

но пашет! - заявил столичный 
градоначальник. - Я его хоро-
шо знаю. Знаю, как этот чело-
век относится к простым лю-
дям. Знаю, как он принимает 
решения, как он берет все на 
себя. Он - настоящий мужик, 
человек слова и дела.

Время 
защищать 
Отечество

Сам Владимир Путин по-
явился на сцене ближе к кон-
цу митинга. Собравшиеся 
встретили его овациями. Вы-
ступление премьера было 
крайне эмоциональным.

- Это символично, что мы 
собрались с вами именно се-
годня, 23 февраля, в День за-
щитника Отечества, потому 
что мы с вами и есть сегодня, 
в эти дни, действительно за-
щитники нашего Отечества! 
- сказал Путин. - Мы пришли 
сегодня сюда для того, чтобы 
сказать, что мы любим Рос-
сию, сказать так, чтобы ус-
лышала нас вся страна. Итак, 
мой вопрос: мы любим Рос-
сию?

«Лужники» ответили оглу-
шительным «да!».

- Таких, как мы, людей, раз-
деляющих наши взгляды, в 
России - десятки миллионов! 
- продолжил Владимир Путин. 
- Нас, россиян, сейчас боль-
ше чем 140 миллионов чело-
век! Но мы хотим, чтобы нас 
было еще больше. Мы хотим, 
чтобы у нас было больше де-
тей в России, чтобы они были 
здоровы, чтобы получали хо-
рошее образование, а потом 
и достойную работу. И мы все 
вместе готовы работать на 
благо нашей великой Родины! 
Готовы не только работать, но 

и защищать ее! Защищать во 
все времена и всегда! Мы не 
допустим, чтобы кто-нибудь 
вмешивался в наши внутрен-
ние дела, мы не допустим, 
чтобы кто-нибудь навязывал 
нам свою волю, потому что 
у нас с вами есть своя воля! 
Она всегда помогала нам во 
все времена побеждать! Мы с 
вами - народ-победитель! Это 
у нас в генах, в нашем генном 
коде! Это передается у нас из 
поколения в поколение! Мы и 
сейчас победим!

Не надо 
«заглядывать 

за бугор»
Владимир Путин призвал 

думать не только о выборах 
4 марта, а смотреть даль-
ше. Стране придется решать 
большое количество про-
блем, и премьер-министр их 
честно назвал - несправедли-
вость, мздоимство, хамство 
чиновников, бедность и нера-
венство.

- Мы призываем всех объ-
единиться вокруг нашей стра-
ны, конечно, всех тех, кто счи-
тает нашу Россию своей соб-
ственной Родиной, кто готов 
беречь ее, дорожить ею и кто 
верит в нее, - заявил он. - И мы 
просим всех не заглядывать 
за бугор, не бегать налево, на 
сторону и не изменять своей 
Родине, а быть вместе с нами, 
работать на нее и ее народ и 
любить ее так, как мы, - всем 
сердцем. Я не могу обнять 
каждого из вас и каждому из 
вас пожать руку, но я все вижу 
и благодарю вас и за под-
держку, и за моральную по-
мощь. Мы еще очень многое 
должны сделать для нашей 
России и для нашего народа. 

И мы будем делать это, опира-
ясь на талант нашего народа, 
на нашу великую историю, ко-
торая написана потом и кро-
вью наших предков.

Напоследок Владимир Вла-
димирович напомнил, что 
скоро страна будет отмечать 

большую дату - 200-летие со 
дня Бородинской битвы. И 
провел аналогию, закончив 
свое выступление словами: 
«Битва за Россию продолжа-
ется! Победа будет за нами!»

Юлия ФРОЛОВА
Фото ИТАР-ТАСС

Премьер-министр был крайне эмоционален. И народ - тоже
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Пустые полки магазинов

Развал Союза Сплошная говорильня

Потеря сбережений 

Перестройка
Вы помните, как это было?
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Противники стабильности мечтают 
о новой перестройке.

«Смена» призывает: 

4 марта 2012 года приди на избирательный участок.

СКАЖИ «НЕТ» «ПЕРЕСТРОЙКЕ-2»!
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«Яблочники» 

будут портить бюллетени
Обиженная партия призвала своих сторонников 

голосовать «против всех»

«Есть лидер, ведущий к успеху»
Предсказатели - о будущем России после выборов

ЗА НЕДЕЛЮ до выборов 
оппозиционные кандида-
ты в президенты делают 
громкие заявления, рас-
считывая привлечь на свою 
сторону не определивших-
ся с выбором. Надежд на 
это, правда, немного: если 
верить социологам, абсо-
лютное большинство изби-
рателей уже знает, за кого 
будет голосовать 4 марта. 
Но кандидаты стараются…

ВЛАДИМИР Жириновский 
в своем репертуаре: эпатаж, 
эпатаж и еще раз эпатаж. На 
митинг ЛДПР по случаю 23 
февраля он пришел в полков-
ничьей форме. И пообещал, 
что, если победит на выборах, 
отправит своего конкурента 
олигарха Прохорова «туда же, 
где Ходорковский». «Мы дол-
го не будем разговаривать с 
таким, как Прохоров», - по-

обещал Владимир Вольфо-
вич своим избирателям.

ЗНАМЕНИТЫЙ артист Алек-
сандр Калягин обратился к 
общественности с открытым 
письмом, в котором заявил, 
что «шокирован шквалом 
оскорблений, которые посы-
пались на тех, кто согласил-
ся войти в список доверен-
ных лиц Путина». Ни у кого 
нет права, уверен режиссер, 
подозревать в неискренно-
сти Чулпан Хаматову, Алису 
Фрейндлих, Евгения Миро-
нова и других. На травлю так-
же жалуется и дрессировщик 
Эдгар Запашный. Он получа-
ет много писем с оскорбле-
ниями. По словам артиста, 
это следствие двойных стан-
дартов: критики Путина об-
виняют его в наступлении на 
свободу слова и при этом не-
терпимы к тем, кто занимает 
другую позицию.

КАК ИЗВЕСТНО, Григорий 
Явлинский не был зареги-
стрирован в качестве канди-

дата в президенты, так как 
представил в ЦИК большое 
количество некачественных 
подписных листов. Но это не 
мешает его партии активно 
участвовать в избирательной 
кампании. Именно сторон-
ники «Яблока» составляют 
большую часть участников 
митингов протеста, прохо-
дящих в Москве и Петербур-
ге. Они, конечно же, ждали 
сигнала, как вести себя в 
день выборов. И сигнал этот 
поступил. На минувшей не-
деле партия призвала сво-
их сторонников голосовать 
«против всех», вычеркивая из 
бюллетеня всех кандидатов 
и вписывая фамилию Явлин-
ского. Нелишне напомнить, 
что такой бюллетень в со-
ответствии с законом будет 
признан недействительным. 
Кстати, две партии, не вы-
двигавшие своих кандидатов 
в президенты - «Патриоты 
России» и «Правое дело», - 
заявили о поддержке на этих 
выборах Владимира Путина.

Алексей НИКОЛАЕВ

КАК ДРЕВНИЕ, так и со-
временные предсказатели 
однозначно указывают на 
то, что в 2012 - 2018 годах 
в России продолжится этап 
расцвета. Эти пророчества 
особенно актуальны сегод-
ня, накануне выборов пре-
зидента России.

ИТАЛЬЯНКА Мавис в сво-
их предсказаниях о России 
говорит: «Страна продол-
жит постепенно развивать-
ся и достигнет высочайшего 
уровня, которого не будет 
иметь ни одна европейская 
держава. Западный путь 
развития будет полностью 

раскритикован, а путь Рос-
сии станет единственно вер-
ным».

А вот - пророчество амери-
канского ясновидящего Дэн-
тона Бринки: «Смотрите на 
Россию - каким путем разви-
тия пойдет она, таким за ней 
пойдет и весь мир».

Французская ясновидящая 
Мария Дюваль пророчит, что 
на фоне общемирового эко-
номического кризиса Россия 
станет первой страной, кото-
рая выберется и оправится от 
всех потрясений.

Эдгар Кейси предсказывал, 
что после «лихих 90-х», с на-
чала XXI века, Россия будет 
крепнуть и процветать. По 
пророчеству Кейси, именно 
наша страна станет центром 
цивилизации. Ясновидец го-
ворит о необходимости за-

вершения некоего третьего 
цикла и о  присутствии в Рос-
сии лидера, который на про-
тяжении всего периода будет 
вести ее к успеху.

Любопытно, что более 
древних предсказателей так-
же интересовала судьба Рос-
сии. Монах Авель в своем 
древнем пророчестве, равно 
как и Раньо Неро в XIV веке, 
указал на то, что Россия нач-
нет крепнуть и процветать с 
XXI века, вернув славу Древ-
ней Руси. Имя человека, ве-
дущего страну к такому успе-
ху, будет сокрыто, как некогда 
было сокрыто имя великого 
создателя, объединившего 
великую Римскую империю. 
Известно лишь, что этим че-
ловеком будет некто, рожден-
ный под знаком Дракона.

Алексей НИКОЛАЕВ

Ирина БОГАЧЕВА, 
почетный гражданин Санкт-Петербурга, 
оперная певица:
- Конечно! Я считаю, что сегодня не должно быть людей 

вне политики. Мы хотим, чтобы жизнь была лучше, чтобы 
страна цвела. Так надо же за это бороться. Ну хотя бы про-
голосовать!

Александр ГАЛИБИН, 
актер и режиссер:
- Пойду, потому что сегодня это не просто важно, а прин-

ципиально важно. Гражданская позиция требует действия. 
Нельзя стоять и спокойно наблюдать, как пытаются «рас-
качать» Россию.

Аркадий КРАМАРЕВ, 
атаман Санкт-Петербургского городского 
казачьего общества «Казачья стража»:
- Пойду! Мне небезразлично, что будет со страной. Ко-

нечно, мой голос - это капля в море, но я считаю нужным 
добавить эту каплю.

Николай СТАРИКОВ, 
писатель, историк:
- Конечно, пойду, потому что считаю это важным и нуж-

ным. Я всегда ходил и буду ходить на выборы.

Андрей УРГАНТ, 
актер, шоумен:
- Обязательно пойду. Даже если не будут давать бутер-

броды с икрой, как в советские времена. Я икру с собой 
принесу. И приду обязательно.

Ника СТРИЖАК, 
тележурналист:
- Предостерегаю тех, кто рассуждает следующим об-

разом: все равно понятно, кто выиграет, зачем же ходить 
на выборы? Бывали случаи, когда в результате подобных 
рассуждений кандидату, за которого человек хотел, но не 
пошел голосовать, не хватало всего одного процента для 
победы. Чтобы этого не случилось, надо сделать шаг - и 
пойти на выборы. Просто встать с дивана и сделать шаг.

Андрей КИВИНОВ, 
писатель, сценарист:
- Пойду. Какие могут быть отговорки? Есть такие слова - 

гражданский долг. Его никто не отменял.

Николай БУРОВ, 
директор музейного комплекса 
«Исаакиевский собор»:
- Непременно пойду. Для меня очень важно самому при-

нять участие в определении того, по какому пути мы пой-
дем в ближайшие годы. Каждый должен высказать свое 
мнение.

Оксана КАЗАКОВА, 
олимпийская чемпионка по фигурному катанию:
- Разумеется, пойду. Я считаю выборы очень важным мо-

ментом - и для жизни страны в целом, и для каждого от-
дельного человека.

Дмитрий ПУЧКОВ, 
публицист, кинопереводчик:
- Я всегда хожу на выборы. Это единственный способ во-

леизъявления для свободного и законопослушного граж-
данина. Я считаю, что этим инструментом связи между 
гражданином и государством необходимо пользоваться.

Олег КОРЯКИН, 
председатель Санкт-Петербургского 
регионального отделения партии 
«Патриоты России»:
- Обязательно пойду. Патриоты служат Родине и выбира-

ют единственно верный для нее путь: стабильность, пер-
спектива, уважение к традициям народа.

Вопрос задавала
Людмила АНДРЕЕВА

ЭТО ВОСКРЕСЕНЬЕ - решающее в судьбе нашей 
страны. Результаты президентских выборов 
определят вектор развития России как минимум 
на ближайшее десятилетие.

Пойдете ли вы 
голосовать?

- спросила «Смена» 
у известных петербуржцев

ОПРОСОПРОС
VIPVIP--

ПОЛИТИЧЕСКОЕ 
ЯСНОВИДЕНИЕ

Виктор Ющенко 
поддержал «Эхо»

Лидер украинских «оранжистов» выступил 
в защиту российской либеральной радиостанции

БЫВШИЙ президент 
Украины на днях счел воз-
можным вмешаться во вну-
тренние дела России, что-
бы поддержать либераль-
ную радиостанцию «Эхо 
Москвы», которую якобы 
притесняет «путинский ре-
жим».

НАПОМНИМ, Виктор 
Ющенко пришел к власти на 

волне спровоцированной 
Западом «оранжевой» ре-
волюции и с позором про-
играл следующие выборы 
(это единственный случай 
в мировой истории, когда 
действующий руководитель 
государства смог набрать 
только 5 процентов).

«Свобода слова - необходи-
мое условие здоровья обще-
ства, надежный предохра-
нитель против разложения и 
распада», - цинично заявляет 
Ющенко в своем открытом 
письме, адресованном руко-
водству радиостанции. - Вы-

ражаю искреннюю поддержку 
радиостанции «Эхо Москвы», 
а в ее лице и всем независи-
мым СМИ России в их благо-
родном деле. Хорошо зная 
«Эхо», уверен, что давление и 
критика и в его адрес - четкий 
показатель того, что вы хоро-
шо и профессионально дела-
ете свое дело… Убежден, что 
зерна правды, оброненные 
вами в почву, щедро прора-
стут ростками свободы. Со 
времен «оранжевой» револю-
ции мы твердо знаем - свобо-
ду не остановить».

Алексей НИКОЛАЕВ

МАСКИ 
СБРОШЕНЫ

ХРОНИКА 
КАМПАНИИ
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4 МАРТА Россия будет вы-
бирать президента. Яс но, 
кто является фаворитом 
гонки. Ясно и то, что резуль-
тат народного волеизъяв-
ления «болотно-сахарную» 
оппозицию не устроит. В 
крупных городах снова 
пройдут «оранжистские» и в 
противовес им - «антиоран-
жевые» митинги. Наступит 
ли после этого долгождан-
ное спокойствие? Об этом 
мы беседуем с известным 
российским политологом, 
проректором Российского 
экономического универси-
тета им. Плеханова Серге-
ем Марковым.

«Оранжистов» - 
от силы пять 
процентов

- Сергей Александрович, 
как бы вы охарактеризова-
ли текущую политическую 
ситуацию в России?

- Я бы отметил несколько 
важных факторов, которые 
наложились друг на друга. 
Первый - начало президент-
ской избирательной кампа-
нии. Второй - уменьшение 
рейтинга партии власти, а 
также кризис доверия к ре-
зультатам состоявшихся 
думских выборов. Третий - 
попытка реализации «оран-
жевого» сценария в России с 
целью подрыва легитимности 
нынешней власти. Все вместе 
привело к резкому всплеску 
общественной активности.

- Чего нам ждать после 4 
марта - каковы ваши про-
гнозы?

- Предсказать, как будет 
развиваться ситуация, сегод-
ня можно достаточно опре-
деленно. Оппозицию резуль-
таты выборов не устроят, и 5, 
10 и, видимо, 18 марта она 
организует  массовые акции 
протеста. В противовес им 
пройдут крупномасштабные 
митинги в поддержку резуль-
татов выборов. Кстати, еще 
большие по размаху. Что сей-

час непонятно, так это то, бу-
дет ли оппозиция провоциро-
вать столкновения с силами 
правопорядка.

- Вы опасаетесь беспо-
рядков по всей стране?

- Только в Москве и Петер-
бурге. В остальных регионах 
крупных акций протеста не 
будет. Там люди оглядыва-
ются по сторонам и видят, 
что их знакомые и окружение 
поддерживают нынешнюю 
власть. Это в столице многим 
кажется, что результаты вы-
боров расходятся с их само-
ощущением...

- Вы уверены, что «анти-
оранжистов» в нашей стра-
не больше, чем «оранжи-
стов»?

- Абсолютно. «Оранжистов» 
в России - ничтожное мень-
шинство, от силы пять про-
центов. Их противников - про-
центов 75. Остальные - не-
определившиеся.

Борьба 
«ниссанов» с 

«мерседесами»
- Можно ли ожидать, что 

мартовские митинги оппо-
зиции будут менее массо-
выми, чем декабрьские?

- Думаю, что нет. Они, на-
против, будут более массо-
вые. Произошло политиче-
ское определение людей. 
Еще недавно многие не зна-
ли, поддерживают они митин-
ги на Болотной или нет. Так 
что, возможно, номинально 
поддержка оппозиции вырос-
ла на несколько процентов. 
Но в то же время более суще-
ственно увеличилось число 
противников этих митингов 
- тех, кто еще недавно считал 
себя аполитичным челове-
ком, а теперь готов идти на 
Поклонную...

- Многие эксперты счита-
ют, что наши «демореволю-
ционеры» своими действи-
ями добились обратного 
- повысили рейтинг Пути-
на...

- Да. Но скорее - они за-

ставили команду Путина рез-
ко активизироваться. И это в 
свою очередь поднимает его 
рейтинг.

- Кто, на ваш взгляд, те 
люди, что выходят на бо-
лотные площади?

- Про украинскую револю-
цию говорили, что это «бунт 
миллионеров против милли-
ардеров». Я бы сказал, что 
у нас владельцы «фордов», 
«ниссанов» и «хендай» вышли 
на митинги против тех, кто ез-
дит на «мерседесах» и «ауди» 
с мигалками. Но проблема в 
том, что большинство рос-
сийских граждан не имеют ни 
того ни другого - они пользу-
ются общественным транс-
портом. Так что говорить о 
том, что против Путина вышел 
российский народ, я бы по-
остерегся.

«Лига 
избирателей» 

крадет 
у народа голос?
- Должна ли российская 

власть вести диалог с оппо-
зицией?

- Да, диалог с теми поли-
тическими силами, которые 
действуют в рамках закона, 
должен вестись обязатель-

но. Выстраивать его нужно, 
опираясь на данные соцопро-
сов. Они помогут определить, 
сколько народу поддержива-
ет те или иные движения. Это 
не должен быть диалог с ули-
цей. Власти нельзя вестись на 
требования людей, которые 
сейчас пытаются говорить от 
имени общества. Например, у 
нас есть «Лига избирателей», 
которая по сути дела, по мое-
му мнению, пытается украсть 
у народа его голос. Ведь наше 
общество - многоголосое, и 
«Лига избирателей» - один 
из десятков голосов. Но это 
меньшинство - более кри-
кливое. Власть должна вести 
диалог с силами, которые 
имеют мощную обществен-
ную поддержку, а не просто 
громче всех орут.

- Сейчас все чаще разно-
го рода аналитики рисуют 
апокалипсические карти-
ны будущего России, гово-
рят об угрозе гражданской 
войны... Как вы к этому от-
носитесь?

- Гражданская война в Рос-
сии невозможна, хотя есть 
люди, которые очень этого 
хотят. Но российская власть 
сильна, а российский народ 
достаточно мудр. А тот, кто 
будет пытаться и дальше рас-
шатывать ситуацию, будет 
просто политически изолиро-
ван.

Ольга РЯБИНИНА
Фото ИТАР-ТАСС

«Власть должна 
вести диалог с 
силами, которые 
имеют мощную 
общественную 
поддержку, а не 
просто громче 
всех орут».

Марков надеется, что оппозиция не спровоцирует столкновения 
с силами правопорядка после выборов

«Про украинскую революцию 
говорили, что это «бунт миллионеров 
против миллиардеров». Я бы сказал, 
что у нас владельцы «фордов», 
«ниссанов» и «хендай» вышли на 
митинги против тех, кто ездит на 
«мерседесах» и «ауди» с мигалками. 
Но проблема в том, что большинство 
российских граждан не имеют ни 
того ни другого - они пользуются 
общественным транспортом».

Ждем вас с 11 до 18 часов по адресу: 
ул. Мира, д. 34, лит. А. 
Проезд: ст. м. «Горьковская»,  «Петроградская».

Тел. 334-35-57

Индекс 55003

Ждем вас с 11 до 18 часов по адресу:

Стоимость подписки 
на 6 месяцев 

(27 выпусков)

до 
адресата

до 
востребования

В почтовых 
отделениях

467 руб. 
97 коп.

443 руб.
44 коп.

В редакции 
газеты 420 руб. 405 руб.

С

ПОДПИСКА-2012ПОДПИСКА-2012

Продолжается 
ДОСРОЧНАЯ подписка 

на газету «Смена»

 на 2-е полугодие 
2012 года 

во всех почтовых 
отделениях 

Санкт-Петербурга 
и Ленинградской 

области,  
а также  в РЕДАКЦИИ.

(выпуск с ТВ-программой 
по понедельникам)

Сергей МАРКОВ
политолог, проректор Российского экономического 
университета им. Плеханова:

«Гражданская война 
в России невозможна!»
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Ирина СКРИПАЧЕВА
председатель правления Санкт-Петербургского общества 
жителей блокадного Ленинграда:

«Хватит с нашего 
поколения потрясений!»

В РОССИЙСКОМ обще-
стве нарастают поляриза-
ция и напряжение. И это не 
может не тревожить стар-
шее поколение петербурж-
цев - людей, за плечами ко-
торых Великая Отечествен-
ная война и блокада. О том, 
почему они выступают за 
сохранение стабильности 
в стране, «Смене» расска-
зала Ирина Скрипачева, 
председатель правления 
Санкт-Петербургского об-
щества жителей блокадно-
го Ленинграда.

- Ирина Борисовна, как, 
по вашей оценке, сегодня 
живут блокадники, есть ли 
у них претензии к власти?

- Нам сегодня грех жало-
ваться. Нынешняя власть не-
мало сделала для того, чтобы 
улучшить жизнь ветеранов и 

блокадников. С 2007 года жи-
тели блокадного Ленинграда, 
как и те, кто награжден меда-
лью «За оборону Ленингра-
да», получили существенные 
льготы. Как бы нас ни пыта-
лись уверить в обратном, 
дети блокады тоже стояли в 
обороне Ленинграда. Мамы 
работали и могли не дойти до 
дома с завода или из госпита-
ля. Но их ждал ребенок, и они 
шли… В песне о тех годах есть 
такие слова: «Каждый здесь 
был ленинградцем - ребенок, 
старик и солдат». И я с ними 
полностью согласна.

- Старшее поколение пе-
тербуржцев в последние 
годы традиционно поддер-
живает власть. Сейчас вы 
снова выступите за сохра-
нение стабильности?

- Мы уверены в одном: 
именно Владимир Владими-

рович Путин вытащил страну 
из той пропасти, в которую 
она летела в 1990-е годы. Он 
не дает пустых обещаний. У 
него все выверено и просчи-
тано. Поэтому наша органи-
зация осознанно вступила 
в Общероссийский народ-
ный фронт. Хватит с наше-
го поколения потрясений! 
Мы пережили войну, блока-
ду, перестройку, ужасные 
1990-е… Только в последние 
годы жизнь нормализовалась. 
Хотя кризисы, которые проис-
ходят во всем мире, не могут 
обойти Россию стороной.

- И все же многие пожи-
лые люди, ветераны, бло-
кадники все равно носталь-
гируют по советским вре-
менам…

- Что же тут удивительного? 
Это годы юности, молодости. 
Поэтому в памяти сохраняет-

ся только доброе и хорошее… 
Вернуться в прошлое нельзя. 
Революционные перемены 
- это путь разрушения, а не 
созидания. Я уверена, что, 
если много работать, и се-
годня можно хорошо жить. Вы 

посмотрите, сколько вокруг 
красивых машин, модно оде-
тых людей! Разве мы плохо 
живем? Беда лишь в том, что 

молодое поколение не хочет 
работать, а хочет только за-
рабатывать. Наше поколение 
- другое: воспитанные войной 
и блокадой, мы всегда много 
трудились, иначе было про-
сто не выжить. Мы и до сих 
пор такие: не можем сидеть 
спокойно, поэтому и зани-
маемся общественной дея-
тельностью. Мы обязательно 
должны подставлять плечо 
слабому.

- Это основная задача ва-
шей организации?

- Для нас главное - передать 
эстафету памяти о блокаде 
молодому поколению. Когда 
человек знает историю Рос-
сии, историю 900-дневной 
блокады, он не может равно-
душно относиться к своей 
стране и своему городу.

Ольга РЯБИНИНА
Фото Интерпресс

«Нынешняя 
власть немало 
сделала 
для того, чтобы 
улучшить жизнь 
ветеранов 
и блокадников».

Сергей КРИКАЛЕВ
почетный гражданин Санкт-Петербурга, 
Герой Советского Союза, Герой России, летчик-космонавт, 
руководитель Центра подготовки космонавтов:

«Угроза распада страны 
до сих пор не исчезла»
СЕРГЕЙ Крикалев - ре-

кордсмен по суммарно-
му времени пребывания в 
космосе. Так совпало, что 
именно с орбиты он на-
блюдал основные измене-
ния, которые происходили 
в нашей стране. Только в 
последние годы Сергей 
Константинович отошел от 
полетов и стал занимать-
ся административной ра-
ботой - возглавил Центр 
подготовки космонавтов. 
«Смена» решила поинтере-
соваться у известного пе-
тербуржца, как он оцени-
вает нынешнюю ситуацию 
в стране.

- У нас после перестройки 
космонавтика находилась 
в упадке. На ваш взгляд, 
отношение властей к этой 
отрасли в последнее время 
изменилось?

- Изменилось, безусловно. 
На протяжении последних 
лет финансирование косми-
ческих программ увеличива-
ется. Мы начали создавать 

новую научную аппаратуру, 
увеличили в два раза количе-
ство российских космонав-
тов в экипаже на МКС, самих 
пусков стало больше. Другое 
дело, что некоторые процес-
сы в космонавтике достаточ-
но инертны. Если деньги дали 
сегодня, это не значит, что мы 
сразу же будем проводить 
вдвое больше эксперимен-
тов! Есть много эффектов, ко-
торые отложены во времени. 
Например, провал в отрасли, 
который был 15 - 20 лет на-
зад, в полной мере сказыва-
ется на нас сейчас. Многие 
негативные явления, которые 
проявились в прошлом году 
(имеются в виду неудачные 
запуски космических аппара-
тов. - Прим. ред.), на самом 
деле были заложены еще 15 
лет назад!

- Сергей Константинович, 
в 1991-м вы улетали в кос-
мос еще из СССР, а верну-
лись уже в другую страну. В 
последнее время мы опять 
наблюдаем громкие про-
тестные  выступления, как 

в те, перестроечные вре-
мена. Не беспокоят ли они 
вас?

- С одной стороны, много-
образие мнений и нормаль-
ная обратная связь - это 
хорошо. С другой стороны, 
когда протестные выступле-
ния становятся разрушитель-
ными, а не созидательными, 
это может привести к ката-
строфе. Есть ощущение, что 
некоторые участники митин-
гов занимают исключительно 
популистскую позицию. Их не 
интересует, что в итоге будет 
сделано, их интересует вни-
мание к себе в данный кон-

кретный момент. Но я глубо-
ко убежден: критика должна 
быть только конструктивной. 

Нормально, когда люди об-
суждают проблему и предла-
гают пути решения. А иначе 
все сводится к ситуации, как в 
мультике «Баба Яга против!». 
И разрушительный потенци-
ал такого протеста тем более 
опасен в условиях, когда сам 
мир вокруг нас серьезно ме-
няется, и не всегда в лучшую 
сторону.

- Вы имеете в виду кри-
зис?

- Не только. Еще десять 
лет назад мы не слышали 

об «оранжевых» революци-
ях, которые сейчас бушуют 
на постсоветском простран-
стве, в Африке и на Ближнем 
Востоке. Появились новые 
сильные механизмы влияния 
на коллективное сознание, 
механизмы манипулирования 
толпой. К чему эти револю-
ции приводят, мы видим на 
примерах других стран. Да и 
наше недавнее прошлое тоже 
весьма показательно. Помни-
те, что произошло, когда мы 
в прошлый раз решились на 
резкие перемены? Нам тогда 
говорили, как хорошо будет 
работать рынок, как динамич-
но будет развиваться наша 
страна. А потом выяснилось, 
что это были мыльные пу-
зыри, причем пузыри не на 
уровне отдельных фирм, а на 
уровне целой системы! В ито-
ге желание перемен привело 
к дестабилизации и угрозе 
распада России! И эта угроза 
до сих пор не исчезла. Важно, 
чтобы люди это осознали.

Юлия ЛИ
Фото Святослава АКИМОВА

«Помните, что произошло, когда мы 
в прошлый раз решились на резкие 
перемены? Нам тогда говорили, как 
хорошо будет работать рынок, как 
динамично будет развиваться наша 
страна. А потом выяснилось, что это 
были мыльные пузыри».
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Либералы в Кремле 

Приватизация для своих Дети-«бизнесмены»

Всеобщая нищета 
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Девяностые
Вы помните, как это было?

Противники стабильности ностальгируют 
по страшным ельцинским годам.

«Смена» призывает: 

4 марта 2012 года приди на избирательный участок.
СКАЖИ «НЕТ» ВОЗВРАТУ В ДЕВЯНОСТЫЕ!
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«Службу в армии надо превратить 

из повинности в привилегию»
Премьер-министр сформулировал задачи, которые предстоит решать 

нашим Вооруженным силам в ближайшие годы

ВОПРОСАМ националь-
ной безопасности посвя-
тил свою очередную про-
граммную статью премьер-
министр России Владимир 
Путин. Заголовок к статье 
- «Быть сильными» - отра-
жает суть государственной 
политики в отношении ар-
мии. Путин еще раз под-
твердил, что собирается 
продолжать реформу Во-
оруженных сил - на нее го-
сударство не будет жалеть 
ни сил, ни средств. Основ-
ные задачи, которые на-
циональный лидер ставит 
на ближайшие годы перед 
страной, - это создание 
качественно новой армии 
и повышение престижа во-
енной службы.

О потенциале 
сдерживания

«Мы ни при каких условиях 
не откажемся от потенциала 
стратегического сдержива-
ния и будем его укреплять. 
Именно он помог нам сохра-
нить государственный суве-
ренитет в сложнейший пери-
од 90-х годов, когда других 
весомых материальных ар-
гументов у нас, будем откро-
венны, не существовало. Оче-
видно, мы не сможем укре-
плять наши международные 
позиции, развивать экономи-
ку, демократические институ-
ты, если будем не в состоянии 
защитить Россию».

О деньгах 
для армии

«В общей сложности в 
предстоящее десятилетие на 
эти цели выделяется поряд-
ка 23 триллионов рублей. Не 
скрою, было много споров и о 
размерах, и о своевременно-
сти столь масштабных ассиг-
нований. Убежден - они в пол-
ной мере адекватны возмож-
ностям и ресурсам страны. 
И главное - решение задач 
по созданию современных 
Вооруженных сил, по ком-
плексному укреплению обо-
ронного потенциала нельзя 
откладывать. Речь не идет о 
милитаризации российского 
бюджета. По сути, средства, 
которые мы выделяем, - это 
«плата по счетам» за те годы, 
когда Армия и Флот хрониче-
ски недофинансировались, 
когда практически не осу-
ществлялись поставки новых 
видов вооружений».

О невозможности 
ядерной войны
«Вероятность глобальной 

войны ядерных держав друг 
против друга невысока, та-
ковая означала бы конец ци-
вилизации. До тех пор, пока 
«порох» стратегических ядер-
ных сил, созданных огромным 
трудом наших отцов и дедов, 
остается «сухим», никто не 
посмеет развязать против нас 
широкомасштабную агрес-
сию. Однако нужно учиты-
вать, что научно-технический 
прогресс в самых разных об-
ластях, начиная от появления 

новых образцов вооружений 
и военной техники и заканчи-
вая информационно-комму-
никационными технологиями, 
привел к качественному из-
менению характера воору-
женной борьбы... Роль стра-
тегического баланса ядерных 
сил в сдерживании агрессии 
и хаоса будет постепенно 
снижаться».

О повышении 
престижа 
военной 
службы

«Нам нужны шаги, кото-
рые бы значительно повы-
сили престиж срочной служ-
бы. На деле превратили бы 
ее из «повинности» в «при-
вилегию». В том числе речь 
должна идти о дополнитель-
ных правах при поступлении 
в лучшие университеты для 
тех, кто отслужил. О предо-
ставлении им возможности 
за счет государства получить 
дополнительную подготовку 
для сдачи профессиональных 
экзаменов. Для отслуживших 
выпускников вузов - о бюд-
жетных грантах на обучение 
в лучших отечественных и за-
рубежных бизнес-школах. А 
также - о преференциях при 
приеме на государственную 
гражданскую службу. При 
включении в управленческие 
резервы. Армия должна вер-
нуть себе традиционную роль 
важнейшего социального 
лифта».

Подготовила
Юлия ФРОЛОВА

Фото ИТАР-ТАСС

СТРАТЕГИЯ 
И ТАКТИКА

Путин придает первостепенное значение поддержанию обороноспособности страны

Игорь КОРОТЧЕНКО,
председатель Общественного совета 
при Министерстве обороны РФ (Москва):

«Армия неизбежно станет 
профессиональной»

КОММЕНТАРИИ ЭКСПЕРТОВ

- СТАТЬЯ Владимира Пу-
тина «Быть сильными: га-
рантии национальной безо-
пасности для России» - это 
первый на протяжении по-
следних десятилетий си-
стемный взгляд на те зада-
чи, которые сегодня стоят 
перед нашими Вооруженны-
ми силами и оборонно-про-
мышленным комплексом. 
Поэтому в профессиональ-
ной военной среде статья 
была встречена с огромным 
интересом и оценивается 
исключительно позитивно.

Путин исходит из того, что 
Россия должна оставаться 
великой державой, а ее Во-
оруженные силы являются 
главным гарантом сувере-
нитета государства. Очень 
важный тезис - масштабное 
перевооружение нашей ар-
мии и флота. Сегодня доля 
новых образцов оружия, к 
сожалению, не превыша-
ет 15 процентов, а Путин 
ставит задачу довести эту 
цифру до 70 процентов. При 
этом новое оружие должно 

отвечать современным во-
енным угрозам.

Также для меня очень зна-
чимым является тезис Пути-
на о борьбе с коррупцией в 
системе государственного 
оборонного заказа. Пре-
мьер-министр предложил 
приравнять коррупцию в 
ОПК к государственной из-
мене. Это чрезвычайно 
важно для обеспечения эф-
фективного контроля над 
расходованием более чем 
20 триллионов рублей, ко-
торые будут выделены на 
программу развития Воору-
женных сил и модернизации 
ОПК до 2020 года.

Наконец, Владимир Пу-
тин продемонстрировал по-
нимание того, что перево-
оружение армии неизбежно 
заставит нас переводить ее 
на профессиональную ос-
нову. Ведь солдат-срочник 
не в состоянии научиться за 
год службы обращаться с 
современными видами ору-
жия, которое будет посту-
пать в войска.

Сергей ЛИСОВСКИЙ,
политолог, общественный деятель:

«Важно не только оружие, 
но и информационные 

технологии»
- В НОВОЙ статье Влади-

мира Путина все внимание 
сфокусировано на армии, 
авиации, флоте и оборон-
ной промышленности. Чув-
ствуется глубокое понима-
ние премьером необходи-
мости создания мощного 
океанского флота, разви-
тия дальней стратегиче-
ской авиации, новых видов 
современного высокоточ-
ного оружия. Очень точно 
Владимир Владимирович 
охарактеризовал ситуацию 
с ракетно-ядерными си-
лами - это наша защита от 
любого агрессора. Однако 
страны западного мира на-
чинают использовать дру-
гие виды оружия, близкие 
по своему разрушительно-
му потенциалу к атомно-
му оружию. России нужно 
уметь организовать адек-
ватный ответ.

Владимир Путин дал чет-
кую оценку той вакханалии 
90-х годов, которую орга-
низовало с нашей армией 
и флотом ельцинское пра-
вительство под диктовку 

заокеанских советников. 
Путин назвал это «разруши-
тельным информационным 
ударом», а тех, кто это ор-
ганизовывал, и то, что они 
делали, - «преступлением и 
предательством».

Импонирует, что Влади-
мир Путин осознает значе-
ние в обороне государства 
не только военного оружия, 
но и информационных тех-
нологий. У кого мощнее ин-
формационное оружие, тот 
и выигрывает современные 
войны. Также премьер де-
лает акцент на военное об-
разование, на подготовку 
кадров, на поддержку мо-
лодых специалистов. Это 
суперактуальная проблема!

Статья Путина очень важ-
на для понимания граж-
данами России состояния 
боевой готовности наших 
войск на случай нападения 
извне. В ней также дается 
четкое видение перспектив 
и заявлена решительность 
государства в создании со-
временной армии, авиации 
и флота.

Записала
Ольга РЯБИНИНА
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Сергей СЕЛИН
заслуженный артист России:

«Разве можно так нападать 
на свою страну, как это 
делают оппозиционеры?»

МЫ БЕСЕДОВАЛИ с Сер-
геем Селиным накануне 
23 Февраля. Однако на-
строение у артиста было 
отнюдь не праздничное. 
Выступления оппозиции 
взволновали его как граж-
данина - Селин не согласен 
с «несогласными». Своим 
видением ситуации он по-
делился со «Сменой».

Несогласные 
Бубукины

- Сергей Андреевич, как 
вы полагаете, чего добива-
ется оппозиция?

- Мне кажется, всех про-
тестующих можно поделить 
на две половины. Предста-
вители первой из этих поло-
вин напоминают мне одного 
моего знакомого, которого 
прозвали Бубукиным. Он по 
жизни всем постоянно недо-
волен и ворчит себе под нос: 
«Бу-бу-бу, бу-бу-бу». А пред-
ставители второй половины, 
как ни странно, напоминают 
мне мою доченьку, двухлет-

нюю Марусеньку. Она сейчас 
демонстрирует отчетливое 
протестное поведение: на все 
отвечает «нет», «не хочу», «не 
буду».

- Педагоги считают, что 
это нормально, годам к че-
тырем, а то и раньше, ее 
позиция переменится.

- А вот у «несогласных», 
видимо, это взросление не 
произошло. Эти деятели, 
особенно в Интернете и на 
телеканалах, безбожно рас-
качивают лодку. Добивают-
ся кардинальных перемен, 
которые неизвестно к чему 
приведут. Любой, кому до-
рога страна и своя семья, не 
может оставаться равнодуш-

ным к призывам либералов. 
Этих говорунов, болтунов так 
и хочется одернуть цитатой из 
классика: «Не надо бороться 
за чистоту, надо подметать». 
Они ничего не делают для 
страны! Ни-че-го! А требуют 
от нее - всего, причем только 
для себя лично.

Пусть они 
самоликви-
дируются!

- Что произошло бы, при-
ди они к власти?

- Упаси Господи! Они уже 
сегодня шельмуют всех, кто 
имеет отличное от них мне-

ние. Призывают не подавать 
руки Тине Канделаки, кото-
рая публично высказала свою 
гражданскую позицию, при-
шедшуюся им не по нраву. 
Нападкам уже сейчас под-
вергаются «инакомыслящие» 
в их глазах Чулпан Хаматова, 
Алиса Фрейндлих. Всех сто-
ронников укрепления России 
они обвиняют в продажно-
сти. Такие вот «демократы» 
и «борцы за свободу слова»! 
Если они дорвутся до власти, 
гражданская война неминуе-
ма. Они ведь очень мститель-
ны и начнут мстить всем, кто 
не был с ними на Болотной. Я 
много повидал в жизни и вот 
какой вывод сделал. Любая 
команда неудачников всегда 
отличается дикой мститель-
ностью по отношению к чу-
жому успеху. Так что если се-
годня злобствующие господа 
машут языком, то, получив 
власть, они начнут махать 
шашкой.

- Сергей Андреевич, вы 
пытались вступить в диалог 
с «оранжистами»?

- Нет. Во-первых, не терплю 
тех, кто хамит заслуженным 

людям, тем более - женщи-
нам. Во-вторых, у меня очень 
много работы, я физически не 
могу тратить его на дискус-
сии с господами, которые все 
равно никого, кроме себя, не 
слышат, только кричат остер-
венело. Не могу понять: отку-
да у них злость такая? И разве 
можно так нападать на свою 
Родину?

- А если бы довелось по-
говорить, что бы вы им ска-
зали?

- Людям, которые намерен-
но или ненамеренно накли-
кают на мою страну «оранже-
вый» террор, я посоветовал 
бы отойти в дальний конец 
окопа и тихо, никому не ме-
шая, самоликвидироваться.

- Жестоко.
- Нет. Решается судьба 

страны. А наша история ярко 
свидетельствует, как бы па-
фосно это ни прозвучало, что 
когда мы выходим из перио-
да унижений, избавляемся от 
всякой нечисти - мы расправ-
ляем плечи. И тогда нас нико-
му не одолеть.

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Святослава АКИМОВА

ЗАПИСИ новых песен, га-
строли за гастролями - та-
кова жизнь Стаса Пьехи. 
Однако он не ограничива-
ет ее только творческими 
заботами. Молодой поэт, 
музыкант и исполнитель 
зрелым взором смотрит на 
события, происходящие 
сегодня в России.

- Сегодня в Интернете вы-
ливается огромное количе-
ство грязи на нашу страну. 
В основном этим занима-
ются очень молодые люди 
- 20 - 30-летние. Как вы 
думаете, Стас, откуда у от-
дельных представителей 
вашего поколения столько 
злобы к России?

- Прежде всего скажу, что 

мне очень обидно и против-
но видеть в Интернете всю 
эту грязь. А причина понят-
на: всегда проще быть недо-
вольным властью, тем самым 
оправдывая свое безделье, 
свои жизненные неудачи, 
свою несостоятельность. 
Всегда легче винить в этом 
правительство, отчизну, кого 
угодно - лишь бы не себя. 
Сейчас такой подход к жизни 
специально культивируется 
грязными политтехнологами, 
потому что предстоят выбо-
ры. В такие периоды всегда 
просыпается вся эта братия, 
которая активно хочет возвы-
сить себя за счет уничижения 
всего вокруг.

- Отчего же именно по-
добные крикуны на виду?

- Люди, удовлетворенные 
своей жизнью, обычно не де-
монстрируют это, а просто 
живут и работают. Им некогда 
заниматься всякой ерундой. 
Они при деле. Будущее - за 
этими людьми, а не за теми, 
кто увлечен «болтологией».

- Такой негативный на-

строй особенно удивите-
лен в связи с тем, что сей-
час у молодежи как никогда 
много возможностей для 
построения своей жизни.

- Скажу так: с начала двух-
тысячных годов лично я полу-
чил в этой жизни возможность 
заниматься любимым делом 

на полную катушку. И многие 
получили такую возможность, 
разумеется, если прилагали 
определенные усилия. И сей-
час единственное, что мне 
мешает стать еще профес-
сиональнее, еще успешнее, 
- это я сам. Где-то прилагаю 
меньше сил, чем надо, где-то 
не хватает настойчивости. Я 
никого не собираюсь в этом 
обвинять, тем более - мою 
страну. Мне в целом вообще 
нравится то, что в ней сегодня 
происходит. За исключением, 
конечно, деятельности всяких 
грязных политтехнологов. На-
деюсь, в ближайшее же вре-
мя они канут в Лету. Вместе со 
всей их интернет-грязью.

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Интерпресс

«Люди, удовлетворенные своей 
жизнью, обычно не демонстрируют 
это, а просто живут и работают. 
Им некогда заниматься всякой 
ерундой. Они при деле. 
Будущее - за этими людьми, 
а не за теми, кто увлечен 
«болтологией».

«Этих говорунов, болтунов 
так и хочется одернуть цитатой 
из классика: «Не надо бороться 
за чистоту, надо подметать». Они 
ничего не делают для страны! 
Ни-че-го! А требуют от нее - всего, 
причем только для себя лично».

Стас ПЬЕХА
эстрадный певец:

«Всегда проще винить 
в неудачах власть, 
а не самого себя»
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Эмир КУСТУРИЦА,
сербский режиссер, музыкант:

«Не хочу увидеть 
гибель славян»
ЧЕЛОВЕК, которого назы-

вают «балканским Фелли-
ни», не только снимает по-
трясающие фильмы, но и 
музицирует. На днях Эмир 
Кустурица со своим фолк-
рок-ансамблем «The No 
Smoking Orchestra» дал два 
концерта - в Москве и Пе-
тербурге. И сделал со сце-
ны политические заявле-
ния. Кустурица не скрывает 
своей озабоченности тем, 
что происходит в России в 
последние месяцы. Свою 
позицию он разъяснил кор-
респонденту «Смены» в 
эксклюзивном интервью.

Пепел Косова
- Эмир, что заставляет 

вас публично предупреж-
дать Россию об опасности?

- Я люблю Россию давно, 
еще с советских времен. Я 
счастлив находиться в вашей 
стране - богатой, сильной, 
сломившей хребет Гитлеру и 
отправившей в космос Юрия 
Гагарина. Но то, что проис-
ходит в ней сегодня, напоми-
нает события романа «Бесы» 
Федора Достоевского (кста-
ти, самого любимого моего 
писателя). Я очень надеюсь, 
что с Россией не случится 
того, что случилось с моей 
родиной - Югославией.

- Вы видели югославскую 
трагедию своими глазами. 
Кого вы в ней вините?

- Мир, который болен мар-
кетингом, менеджментом, 
экономическими схемами и 
финансовыми потоками. Эта 
концепция мира создана не 
для лучшей жизни человече-
ства, а для айфонов, айпедов 
и других бездушных вещей. 
Только в такой обстановке, 
когда мировое сообщество 
абсолютно равнодушно к че-
ловеческой жизни, могла слу-
читься трагедия Косова.

- Вам кажется, что России 
угрожает подобный сцена-
рий?

- Надеюсь, что нет. Мое ощу-
щение: страна поднимается 
после экспериментов Горба-
чева и Ельцина. Она баланси-
ровала, а теперь положение 
стабилизировалось. Для сер-
бов это добрый знак: русская 
идея нам куда ближе и род-
нее, чем западная. Но мне 
кажется, что те, кто сегодня 
зовет к революции в России, 
- опасны. Их разрушительная 
энергия может привести к 
гибели славян. Я видел это у 
себя на родине. И не хочу уви-
деть где-то еще раз.

«Если бы 
я был русским…»

- Эмир, наши «несоглас-
ные» объясняют всем нам, 

что демократические сво-
боды дороже стабильно-
сти…

- А что такое эта самая «де-
мократия»? Каждая страна 
понимает ее по-своему. Не-
возможны абсолютно одина-
ковые идеалы, например, для  
США и Египта, США и Ливии, 
США и Сербии, США и Рос-
сии. Получается, что ради до-
вольно мутного понятия одна 

страна постоянно прибегает 
к насилию. Насильно вводи-
мая демократия - конец са-
мой демократии. Не уверен, 
что столь по-разному пони-
маемые «демократические 
свободы» стоят человеческих 
жизней.

- «Несогласные» еще го-
ворят, что обстановка в 
России якобы мешает са-
мореализации граждан.

- Самое главное в жизни - 
найти баланс, принять верное 
решение, как осуществить 
свою мечту в данных тебе ре-
альных социальных услови-
ях. Это чрезвычайно сложно. 
Особенно до тех пор, пока мы 
не преодолели, не поменяли 
потребительскую психологию 
на другие ценности: душа, 
талант, семья, друзья, искус-
ство. Я верю в расцвет гума-
низма и светлые перемены. 
Но революциями такие пере-
мены не достигаются.

- Эмир, вы намеренно 
приехали в Россию накану-
не выборов?

- Нет. Это решение органи-
заторов концертов. Но ваши 
выборы очень важны. И на 
своих концертах я не только 
пел, но и говорил. Говорил о 
России и о вашем премьер-
министре Путине. Знаете, 
если бы я был американцем, 
то беспощадно критиковал 
бы Путина, но если бы я был 
русским - поддерживал бы 
его во всем.

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Интерпресс

«Мое 
ощущение: 
Россия 
поднимается 
после 
экспериментов 
Горбачева 
и Ельцина. Она 
балансировала, 
а теперь 
положение 
стабили-
зировалось. 
Для сербов 
это добрый 
знак: русская 
идея нам 
куда ближе 
и роднее, 
чем западная».

Валерий ФОКИН,
художественный 
руководитель 
Александринского театра, 
народный артист России:

«Надо 
исправлять 
ситуацию 
пошагово»
ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ руко-

водитель Александринско-
го театра, лауреат Государ-
ственных премий Валерий 
Фокин далек от идеализа-
ции обстановки в театраль-
ном деле России. Однако 
ему чужды резкие, непро-
считанные повороты. Он 
- сторонник исправления 
ситуации путем последо-
вательной работы.

- Валерий Владимирович, 
сегодня оппозиция рисует 
ситуацию в стране одной 
лишь черной краской…

- Оппозиционеры меня про-
сто удивляют своей непосле-
довательностью. Они высту-
пают под лозунгом «За чест-
ные выборы», рассуждают о 
правде и справедливости, а 
сами в то же самое время тре-
буют от одного из кандидатов 
в президенты уйти немед-
ленно, до выборов. Это что, 
честный прием? Может быть, 
поначалу кого-то оппозици-
онные митинги и привлекли 
своей новизной, но сегодня 
уже ясны истинные причины 
деятельности их организа-
торов. Это люди, решающие 
свои личные проблемы, стре-
мящиеся завоевать посты, 
получить дивиденды и удов-
летворить политические ам-
биции. Вот уже объявили о 
том, что на следующий день 
после выборов, 5 марта, 
опять соберутся и будут про-
тестовать. Пока неясно, по 
какому поводу, - но будут. У 
меня к ним один-единствен-
ный вопрос: когда вы рабо-
таете, ребята? Страну надо 
отстраивать, укреплять, а они 
же предпочитают вместо это-
го ходить на Болотную. Что, 

безусловно, проще.
- Наша страна сейчас, на 

ваш взгляд, в сложном по-
ложении?

- Россия идет трудным пу-
тем: мучительным, противо-
речивым. Но это наша страна! 
Мы учимся и будем дальше 

учиться тому, как сделать ее 
великой. Перемены ради пе-
ремен, шатания из стороны 
в сторону - не наш путь. Мы 
особенная страна, где надо 
не менять, а развивать. Ис-
правлять ситуацию поэтапно, 
пошагово, точечно. А для это-
го нужно терпение, терпение 
и еще раз терпение, которого 
многим сегодня не хватает.

Людмила АНДРЕЕВА
Фото ИТАР-ТАСС

«Россия идет 
трудным путем: 
мучительным, 
противоречи-
вым. Но это 
наша страна! 
Мы учимся 
и будем 
дальше 
учиться тому, 
как сделать 
ее великой. 
Перемены 
ради перемен, 
шатания 
из стороны 
в сторону - 
не наш путь».

Кустурица - против революций

Худрук Александринки предлагает укреплять страну, 
а не ходить на Болотную



ВПЕРВЫЕ в истории во-
лонтерского движения 
Северо-Запада России 
добровольцы Ленобласти 
объединились в Ассоциа-
цию добрых дел для реа-
лизации масштабных про-
ектов. Инициативу сразу 
поддержало правитель-
ство Ленинградской об-
ласти, заявив, что готово 
помогать первому объеди-
ненному волонтерскому 
движению.

ИДЕЯ проекта принадлежит 
руководителю Ассоциации 
добрых дел Прасковье Васи-
льевой, которая больше пяти 
лет курирует деятельность 
волонтеров на территории 
Ленинградской области.

- Добровольчество и во-
лонтерство во всех районах 
области развиты на разном 
уровне. Кое-где есть иници-
ативные группы, которые за-
нимаются добровольчеством, 
в других местах - волонтер-
ские клубы, работающие де-

сятилетиями. А есть районы, 
в которых вообще не ведется 
никакой деятельности, - по-
ясняет Васильева. - Цель ас-
социации - сделать так, чтобы 
у каждого подростка в каждом 
доме Ленинградской области 
была возможность занимать-
ся волонтерством и делать 
добрые дела.

23 февраля в крупных го-
родах области были открыты 
пункты, где каждый желаю-
щий мог записаться в волон-
терское движение, а органи-
зации - подать заявку, если 
они нуждаются в волонтерах.

Алексей НИКОЛАЕВ

Выборы-201227 февраля 2012 года12
У областных 
избирателей 

нет недоверия
Политолог Михаил Виноградов 
сделал прогноз о результатах 

выборов в Ленобласти

ОДИН из влиятельней-
ших политологов страны 
- президент фонда «Петер-
бургская политика» Михаил 
Виноградов на минувшей 
неделе рассказал журна-
листам о предвыборной 
ситуации в Ленобласти и 
поделился своими прогно-
зами.

ВИНОГРАДОВ убежден, что 
выборы пройдут в один тур.

- Как известно, разговоры 
о втором туре президентских 
выборов начались еще в де-

кабре, когда рейтинг партии 
«Единая Россия» и Влади-
мира Путина был на спаде. 
Однако так или иначе уже к 
январю этого года наметил-
ся позитивный тренд: паде-
ние рейтинга остановилось и 
даже начался некоторый его 
рост, - отметил он.

Виноградов сообщил, что 
один из участников предвы-
борной гонки (его фамилию 
в соответствии с избира-
тельным законодательством 
«Смена» называть не может), 
по оценке специалистов его 
фонда, перешагнет в области 
57-процентную планку.

- Сегодня интерес к изби-
рательной кампании доста-
точно высок, и мы прогно-
зируем явку избирателей на 
уровне 60 - 65 процентов. Что 
же касается «прозрачности» 
самой процедуры выборов, 
мы видели, что последние 
выборы в Ленинградской об-
ласти прошли без серьезных 
эксцессов. Соответственно, 
у избирателей не появилось 
недоверия, агрессии и раз-
дражения. В декабре у нас 
все было спокойно, спокойно 
и сегодня, - подчеркнул Миха-
ил Виноградов.

Алексей НИКОЛАЕВ
Фото Интерпресс

ОЦЕНКА 
СИТУАЦИИ

ЕДИНЫМ  
ФРОНТОМ

Люди пришли на площадь, чтобы защитить стабильность

Виноградов убежден, что 
выборы пройдут в один тур

Васильева рассчитывает 
объединить разрозненные 
волонтерские группы

Закрытое акционерное общество «Торговый дом «Придорожный», ОГРН 
1027801527522, место нахождения: Россия, Санкт-Петербург, пр. Энгель-
са, д.145, корп.1, далее именуемое Общество, информирует о проведении 
годового общего собрания акционеров 30.03.2012 в 14 часов 00 минут по 
адресу: Россия, Санкт-Петербург, пр. Энгельса, д. 145, корп. 1.

Дата составления списка акционеров, имеющих право на участие в со-
брании: 15.02.2012.

Время регистрации акционеров для участия в собрании: с 13 часов 45 
минут до 14 часов 00 минут 30.03.2012.

Собрание будет проведено в форме совместного присутствия акционе-
ров с использованием при голосовании бюллетеней.

С информацией (материалами), подлежащими предоставлению при 
подготовке к проведению общего собрания, можно ознакомиться с 
15.02.2012 по 30.03.2012 по адресу места нахождения организации в по-
мещении администрации по вторникам и четвергам с 10.00 до 12.00. 

Повестка дня собрания:
1. Об определении порядка ведения общего собрания.
2. Об утверждении годовых отчетов, годовой бухгалтерской отчетности, 

в том числе отчетов о прибылях и об убытках (счетов прибылей и убытков), 
Общества, а также распределении прибыли (в том числе выплата (объяв-
ление) дивидендов, за исключением прибыли, распределенной в качестве 
дивидендов по результатам первого квартала, полугодия, девяти месяцев 
финансового года) и убытков Общества по результатам финансового года.

3. Об определении количественного состава совета директоров Обще-
ства, избрание его членов.

4. Об избрании членов ревизионной комиссии Общества.
5. Об утверждении аудитора Общества.
6. Об одобрении крупных сделок.
7. Об одобрении заинтересованных сделок.

Рекламный отдел газеты «Смена:
тел./факс: 334-27-92, 325-39-94,

e-mail: reclama@smena.ru.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ООО «Спортивный комплекс 

 «Юбилейный» объявляет 
конкурс по отбору 

аудиторской организации 
для проведения 

обязательного аудита 
Общества

Для участия в конкурсе необ-
ходимо представить перечень 
следующих документов:

1) Заявка на участие в кон-
курсе (в произвольной форме, 
в двух экземплярах, на имя ге-
нерального директора ООО «СК 
«Юбилейный»);

2) Уставные документы;
3) Правоустанавливающие 

документы на осуществление 
аудиторской деятельности;

4) Опыт работы в соответству-
ющей области не менее 3 лет;

5) Отсутствие возбужденных 
уголовных дел и неснятых суди-
мостей в отношении участни-
ков конкурса.

Срок подачи заявок - с 30 
января 2012 года по 15 марта 
2012 года.

Контактное лицо: Руцкий В. Ф.
тел. (812) 498-60-37
Контактное лицо по условиям 
проведения тендера: 
Левина Ю. Д.
тел. (812) 233-29-09

Добрые дела будут 
делать всем миром

Ленинградская область стала 
регионом волонтерства

Триколор роднее 
белых ленточек!

Движение «Лента России» получает все большую 
популярность в народе

В ДЕНЬ защитника Оте-
чества в Выборге прошла 
красочная акция под на-
званием «Воздушный три-
колор». Больше шестисот 
выборжан, собравшись на 
главной городской площа-
ди, выпустили в небо воз-
душные шары цветов рос-
сийского флага.

ОРГАНИЗАТОРОМ акции 
стало общественное движе-
ние «Лента России». Оно по-
явилось в ответ на действия 
оппозиционных «белоленточ-
ников». Движение объединя-
ет граждан, выступающих за 
стабильность в стране.

Участники акции вышли на 
площадь с прикрепленными к 
одежде бело-сине-красными 
ленточками, на которых напи-
сано: «Россию не сдам!»

- Мы решили поздравить 
всех жителей Ленинградской 
области с Днем защитника 
Отечества и продемонстри-
ровать, как много людей, ко-
торым ближе цвета родного 
российского флага, нежели 
белые ленты. Это люди, ко-
торым нужна сильная и ста-
бильная Россия, - говорит 
Дмитрий Николаев, один из 
организаторов акции.

Николай АЛЕКСЕЕВ

АКЦИЯ

Сотни белых, синих и красных воздушных 
шаров поднялись в небо

«Россию не сдам!» - таков девиз общественного 
движения «Лента России»
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Пляшущий Ельцин
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Противники стабильности знают толк в «честных» 
выборах. «Честно» - это когда побеждают они.

«Смена» призывает: 

4 марта 2012 года приди на избирательный участок.

СКАЖИ «НЕТ» ПОЛИТИЧЕСКИМ СПЕКУЛЯНТАМ!

«Честные» выборы
Вы помните, как это было?
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Алексей КАСАТОНОВ
олимпийский чемпион, 
генеральный менеджер хоккейного клуба СКА:

«В хоккей играют 
настоящие премьеры»

КАК ИЗВЕСТНО, знаме-
нитый питерский боксер 
Николай Валуев фактиче-
ски завершил спортивную 
карьеру. Но при этом остал-
ся в спорте в несколько 
ином, но не менее важном 
качестве, работая нынче в 
Комитете по физической 
культуре, спорту и делам 
молодежи Госдумы. Пото-
му в беседе с корреспон-
дентом «Смены» Валуев го-
ворил о спорте уже с госу-
дарственной точки зрения.

- Недавно в Петербурге 
прошел вот уже четвертый 
по счету Всероссийский 
детско-юношеский турнир 
по боксу на призы Николая 
Валуева. Мальчишки из 
тринадцати регионов стра-
ны приехали, чтобы сра-
жаться на ринге, а затем 
получить награду лично из 
рук знаменитого чемпиона 
мира. Какие еще спортив-
ные и социальные проекты 
входят в ваши планы?

- Мы уже открыли в Петер-
бурге, Ленинградской об-
ласти и Великом Новгороде 
шесть школ бокса под моим 
патронатом. Планируем от-
крыть еще! Много и плодот-
ворно работает Благотво-
рительный фонд развития 
детско-юношеского спорта 
Николая Валуева. Главная за-
дача фонда - предоставить 
подрастающему поколению 
всестороннюю поддержку для 
развития и самореализации, 
воспитать у мальчишек на-
стоящий спортивный харак-
тер. Кстати, надеюсь, у меня 
многое получится сделать в 
рамках работы Комитета Гос-
думы по физкультуре, спорту 
и делам молодежи.

- Насколько сейчас зна-
чима, на ваш взгляд, под-
держка спорта со стороны 
государства?

- Да практически все успе-
хи национальных сборных 
по различным видам спорта 
связаны в том числе с под-
держкой государства. Ведь 

кто обеспечивает подготовку 
команд?! Но не менее важны, 
на мой взгляд, и пропаган-
да здорового образа жизни, 
массовый спорт. Развивая 
его, государство и выполняет 
самую важную функцию - за-
ботится о здоровье нации. В 
этом плане отмечу, что у нас - 
очень спортивный председа-
тель правительства. Влади-
мир Путин личным примером 
показывает, насколько важно 
заниматься спортом. Причем 
Владимир Владимирович до-
бился успехов в различных 
видах - от дзюдо до горных 
лыж. Сейчас же важно строить 
новые стадионы, развивать 
инфраструктуру, необходимо 
сделать для каждого человека 
занятие спортом - делом про-
стым и общедоступным.

- Выборы президента 
России могут повлиять на 
развитие спорта в стране?

- Начну с того, что если у че-
ловека есть свой взгляд на по-
литическую ситуацию в стра-
не, то он обязательно должен 

4 марта прийти на участок и 
проголосовать. Лично я не 
понимаю людей, которые, об-
разно говоря, митингуют на 
кухне, а потом заявляют, что 
никогда не пойдут на выборы. 
Моя позиция такая: кто не хо-
дит на выборы, тот потом не 
имеет права кого-либо кри-
тиковать и размахивать кула-
ками. Это уже будет не крити-
ка, а балаган. А нам не нужен 
балаган - нам нужна стабиль-
ность, в том числе и в плане 
развития спорта, - сейчас мы 
идем правильным путем. Вот 
за стабильность и призываю 
всех проголосовать.

- А что такое «стабильная 
страна»?

- Это государство, сила ко-
торого - в социальной поли-
тике. Это та страна, которая 
выполняет перед народом все 
социальные гарантии. А ста-
бильность может быть только 
тогда, когда идет экономиче-
ский рост. И естественно, оба 
эти понятия неразделимы.

Константин ОСИПОВ

ПРОСЛАВЛЕННЫЙ хок-
кеист Алексей Касатонов 
в составе сборной СССР 
дважды становился олим-
пийским чемпионом и пять 
раз выигрывал чемпиона-
ты мира. Причем играл в 
самом знаменитом звене 
(Макаров, Крутов, Ларио-
нов, Фетисов, Касатонов) в 
истории всего отечествен-
ного хоккея. Сейчас Алек-
сей Викторович работает 
генеральным менеджером 
СКА. «Смене» он расска-
зал, как и благодаря чему 
растет популярность спор-
та в целом и хоккея в част-
ности у нас в стране.

- Континентальная хок-
кейная лига становится 
все мощнее, национальная 
сборная за последние че-
тыре года дважды выигры-
вала чемпионаты мира. Вы 
согласны, что хоккей в Рос-
сии сейчас находится на 
явном подъеме?

- Да, конечно. Я много езжу 

по стране и вижу, как искрен-
не радуются и дети, и взрос-
лые открытию стадионов для 
массовых занятий физкуль-
турой и спортом. В частно-
сти, хоккейных катков. Это 
обнадеживает. Ведь хоккей не 
только является игрой номер 
один в нашей стране, он по-
могает ребятам расти и раз-

виваться в социальном плане, 
прививает детям настоящие 
мужские качества, укрепляет 
их здоровье. То есть помо-
гает воспитывать поколение 
полноценных защитников 
Родины. А то, посмотрите, в 
последнее время много го-
ворится, что в армию идти 
некому - большинство ребят 

страдает от различных забо-
леваний. При помощи спорта 
и особенно хоккея проблему 
здоровья молодежи, наде-
юсь, в скором времени удаст-
ся решить.

- То есть слова из знаме-
нитой песни, что «в хоккей 
играют настоящие мужчи-
ны» актуальны как никогда?

- А как же иначе?! В связи 
с этим радует, что руково-
дители нашей страны сами 
активно вовлечены в спорт. 
Премьер-министр Владимир 
Путин ради популяризации 
здорового образа жизни, что-
бы дать пример ребятам, бук-
вально за несколько месяцев 
научился кататься на коньках. 
Меня пригласили помочь ему 
в тренировках, и я показал 
на занятиях, как обращаться 
с клюшкой и шайбой. Уроки 
проходили поздними вече-
рами, и меня поразили сила 
воли и упорство, с которыми 
Путин после своей работы по-
вторял монотонные упражне-
ния. Это заслуживает только 

уважения. Сейчас мы иногда 
играем с ним в хоккей, и я 
вижу, что мастерство Влади-
мира Владимировича растет. 
Вообще, на мой взгляд, очень 
важно, чтобы у страны был 
лидер, пропагандирующий 
спорт и здоровый образ жиз-
ни.

- В ближайшее время в 
России пройдут зимние 
Олимпийские игры, чем-
пионаты мира по футболу 
и хоккею. Насколько важно 
проведение столь крупных 
турниров для нашей стра-
ны? Какую пользу они при-
несут?

- Огромную, поскольку они 
привлекают всеобщее вни-
мание и тем самым помогают 
оздоровлению нации. И при-
дают позитивный импульс 
развитию России. Ведь стро-
ятся не только спортивные 
объекты - создается полно-
ценная и современная ин-
фраструктура.

Константин МАЛИНИН
Фото Интерпресс

«Премьер-министр Владимир Путин 
ради популяризации здорового 
образа жизни, чтобы дать пример 
ребятам, буквально за несколько 
месяцев научился кататься 
на коньках. Меня пригласили помочь 
ему в тренировках. Уроки проходили 
поздними вечерами, и меня поразили 
сила воли и упорство, с которыми 
Путин после своей работы повторял 
монотонные упражнения. 
Это заслуживает только уважения».

«Лично я 
не понимаю 
людей, которые, 
образно говоря, 
митингуют 
на кухне, 
а потом 
заявляют, 
что никогда 
не пойдут 
на выборы. 
Моя позиция 
такая: кто 
не ходит на 
выборы, тот 
потом не имеет 
права кого-либо 
критиковать 
и размахивать 
кулаками».

Николай ВАЛУЕВ
экс-чемпион мира по боксу, 
депутат Государственной думы РФ: 

«Балаган нам не нужен - 
нужна стабильность»
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Тамара МОСКВИНА
почетный гражданин Санкт-Петербурга, 
тренер по фигурному катанию:

«Все хорошее может быть 
перечеркнуто в один миг»

ЗНАМЕНИТЫЙ тренер по 
фигурному катанию Тамара 
Москвина за свою долгую и 
успешную карьеру воспи-
тала многих олимпийских 
чемпионов. Она прекрасно 
помнит, как сильно после 
развала СССР пострадал 
наш спорт - какая в нем ца-
рила разруха, какое было 
безденежье, радуется ны-
нешнему его возрожде-
нию и вновь возросшему 
авторитету России в спор-
тивном мире. В беседе со 
«Сменой» Тамара Нико-
лаевна выразила уверен-
ность, что власть должна 
быть сильной. А митинги 
протеста только вредят 
нашей стране. Поскольку 
разрушать всегда куда лег-
че, чем созидать.

Строительство 
стадионов - 

вложение 
в будущее

- Руководители нашей 
страны в последние годы 
все чаще говорят о необхо-
димости развития физкуль-
туры и спорта. Это просто 
слова или за ними следуют 
реальные дела?

- Хочу сказать предельно 
откровенно: я искренне под-
держиваю тот курс, который 
проводит Россия в этом на-
правлении. Вложения на го-
сударственном уровне в стро-
ительство объектов для заня-
тий физкультурой и спортом 
стратегически очень важны и 
перспективны. Поскольку яв-
ляются вложениями в наше 
будущее. Приведут и уже 
приводят к воспитанию по-
коления бодрых и здоровых 
молодых людей, помогают 
пропагандировать здоровый 
образ жизни. Детям и под-
росткам при помощи спор-
та, его соревновательного и 
дисциплинирующего аспек-
тов, удается лучше приспо-
собиться ко всем сложностям 
взрослой жизни. В частности, 
занимаясь фигурным катани-
ем, они развиваются не толь-
ко физически, но и культурно, 
занимаются с хореографами 
под хорошую музыку. Я не го-
ворю уже о том, что кто-то из 
ребят прославит нашу страну 
на международной арене. А 
спортивные победы соотече-
ственников помогают столь 
важному для общества раз-
витию чувства патриотизма, 
гордости за свою страну.

- Мы помним, что в «лихие 
девяностые» все было со-
всем иначе…

- Увы, тогда, после распада 
Союза, стране приходилось 

думать о выживании, а не о 
спорте или досуге. Советская 
система подготовки спортс-
менов разваливалась, школы 
закрывались. К примеру, у 
моей воспитанницы - олим-
пийской чемпионки Лены 
Бережной каток в ее родном 
Невинномысске стали ис-
пользовать как... холодиль-
ник для мясных продуктов. 
Сейчас все эти ужасы в про-
шлом, страна восстановилась 
экономически, настало время 
для возрождения. И я вижу, 
сколько всего хорошего нын-
че делается при Владимире 
Путине. Регулярно появля-
ются спортивные объекты - 
залы, катки, бассейны. При-
чем без всякой помпы, без 
лишнего и ненужного ажиота-
жа и шума. Поскольку это уже 
считается вполне обычным, 
будничным.

«У страны - 
спортивный 

лидер»
- Тамара Николаевна, а 

наши сограждане действи-
тельно осознали, что здо-
ровый образ жизни не толь-
ко полезен, но и приятен?

- Безусловно. Я помню, как 
мы приезжали за границу, 
смотрели на ночные массо-
вые катания иностранцев и 
удивлялись. Ведь у нас тогда 
такого не было и в помине 
- один каток на весь город, 
его не хватало даже для тре-
нировок спортсменов экс-

тра-класса. Сейчас же ноч-
ные катания в Петербурге 
доступны и пользуются очень 
большой популярностью. С 
удовольствием наблюдаю, 
как во Дворец спорта «Юби-
лейный» приходит покататься 
на коньках масса людей - от 
совсем маленьких ребятишек 
до мужчин и женщин преклон-
ного возраста. Все они хотят 
проводить досуг с пользой 
для себя, и это просто пре-
красно!

- Меньше чем через два 
года в Сочи стартуют пер-
вые в истории России зим-
ние Олимпийские игры, 
в 2018-м у нас пройдет 
чемпионат мира по футбо-
лу. Вы согласны, что наша 
страна превращается и в 
крупнейший мировой спор-
тивный центр?

- Конечно. Так и есть. Очень 
важно, когда у страны - по-
настоящему подтянутый и 
спортивный лидер. У нас 
такой есть - Владимир Пу-
тин. Жизнь учит нас уважать 
сильных, целеустремленных, 

организованных, цельных 
людей. Владимир Владими-
рович и себя держит в пре-
красной форме, и искренне 
радеет за весь российский 
спорт. Причем занимается 
его развитием и пропагандой 
не от случая к случаю, а на 
протяжении долгого периода 
- целенаправленно и систем-
но. И это заметно не только 
в России - это подмечают и 
иностранцы. Помните, как 
весной прошлого года из-за 
трагических событий в Япо-
нии был отменен чемпионат 
мира по фигурному катанию. 
И тогда наша национальная 
федерация благодаря под-
держке правительства пред-
ложила провести этот чемпи-
онат в Москве. Так вот, никто 
из иностранцев не верил, что 
удастся организовать его на 
достойном уровне, - уж боль-
но мало времени оставалось. 
Но в итоге все зарубежные 
гости были приятно удивле-
ны, подходили ко мне и гово-
рили: вашей стране за три не-
дели удалось подготовиться 

к турниру настолько здорово, 
что у нас и за два года могло 
не получиться, высший класс! 
Поверьте, после таких абсо-
лютно справедливых призна-
ний и восторгов испытыва-
ешь неимоверную гордость 
за страну. Да, сейчас тратятся 
большие деньги на сооруже-
ние трамплинов, строитель-
ство горнолыжных курортов, 
других объектов спортивной 
инфраструктуры. Но ведь и 
собрать коллекцию Эрми-
тажа тоже наверняка стоило 
очень дорого, а сейчас вся 
эта красота является нацио-
нальным достоянием. Так и 
высококлассные спортивные 
объекты много лет будут пре-
красной визитной карточкой 
нашей страны, прославлять 
ее на весь мир.

Опасность 
«снежной 
лавины»

- Не угрожают ли, на ваш 
взгляд, развитию России 
участившиеся в последнее 
время протесты оппози-
ции?

- Люди, разумеется, име-
ют право высказывать свое 
недовольство теми или ины-
ми действиями власти. Но, 
уверена, массовый выход на 
улицу ни к чему хорошему не 
приведет. Если у оппозиции 
есть конструктивные идеи, 
то пусть ее лидеры не ставят 
ультиматумы, не кидаются об-
винениями, а ищут конструк-
тивный диалог с властью. Ис-
пользуют все возможности 
для того, чтобы цивилизован-
но и демократично донести 
свою позицию. Считаю, все 
вопросы надо решать пу-
тем мирного обсуждения и 
взаимодействия. Бросаться 
оскорблениями - последнее 
дело как в спорте, так и в по-
литике. А с теми, кто настроен 
исключительно на разруше-
ние, нормальным гражданам 
точно не по пути.

- Но, может, кто-то таким 
образом просто выпускает 
пар...

- Если у человека есть сво-
бодное время, чтобы ходить 
на митинги протеста, то не 
лучше ли потратить его на 
работу, полезную для себя и 
страны? Каждый должен за-
дать себе вопрос: а нужна ли 
«снежная лавина», способная 
разрушить страну? Поскольку 
все, что с таким трудом соз-
давалось долгие годы, может 
быть перечеркнуто в один миг. 
Любую гору легко разрушить, 
пустив с нее небольшой каме-
шек.

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА 

«После распада Союза у моей 
воспитанницы - олимпийской 
чемпионки Лены Бережной каток 
в ее родном Невинномысске стали 
использовать как... холодильник 
для мясных продуктов. Сейчас 
все эти ужасы в прошлом, страна 
восстановилась экономически, 
настало время для возрождения».

Тамару Москвину радует, что премьер системно поддерживает развитие спорта в стране
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Жеглова 
заказывали?

Образ оперативника 
из фильма «Место встречи 

изменить нельзя» 
принес Алексею Полякову 

победу в конкурсе 
«Суперкоп-2012»

Ломоносов стал городом 
воинской славы

Заслуги города в годы войны 
отмечены почетным званием

Зиму проводили - 
чучело спалили

Масленичные гулянья завершились. 
Сегодня, 27 февраля, начинается Великий пост

Питерский телецентр 
показал «цифру»

К концу 2012 года практически вся территория 
Ленинградской области будет охвачены 

цифровым эфирным телесигналом

НАСТОЯЩИЙ полицей-
ский должен быть масте-
ром на все руки, уверены 
в ГУ МВД по Петербургу 
и Ленобласти. Поэтому в 
финале традиционного 
ежегодного профессио-
нального конкурса, на ко-
тором выбирают лучшего 
полицейского Петербурга, 
участники и пели, и танце-
вали, и боевое мастерство 
показывали, и даже снима-
лись в фильмах!

ЭТОТ конкурс проходит уже 
в юбилейный, десятый раз, 
однако в этом году в силу 
понятных причин он стал на-
зываться не «Супермент», 
а «Суперкоп». Впрочем, от 
перемены названия суть не 
изменилась. В первом туре 
соревнования участники 
должны были продемон-
стрировать свою физиче-
скую подготовку и меткость в 
стрельбе, во втором - знание 
российских законов. А в тре-
тьем туре девять финалистов 
показывали свои творческие 
таланты.

Борьба выдалась напряжен-
ной. Участники шли почти на 

равных, да и зрители здоро-
во подогревали обстановку. 
Оказалось, что подразделе-
ния полиции, чьи представи-
тели прошли в финал конкур-
са, организовали настоящие 
группы поддержки с кричал-
ками, плакатами и даже с му-
зыкальным сопровождением! 
Барабаны, трещотки, дудки, 
свистки - все шло в ход. Ино-
гда казалось, что сидишь не 
в зале Культурного центра ГУ 
МВД, а на стадионе во время 
важного футбольного матча.

Победителем, с отрывом 
буквально в несколько оч-
ков, стал старший инспектор 
Алексей Поляков. В одном из 
заданий конкурса - «киноде-
тективе», где финалисты изо-
бражали известных оператив-
ников, Алексей покорил жюри 
своим образом Глеба Жегло-
ва. Его убедительное, «же-
гловское»: «Я сказал!» - вы-
звало бурю аплодисментов.

- Я большой поклонник 
Владимира Высоцкого и по-
этому, когда выбирал, какого 
сыщика или детектива буду 
изображать, сразу решил - 
Жеглова! - рассказал «Смене» 
Алексей Поляков. - Очень рад, 
что не прогадал!

Юлия ЛИ
Фото Натальи ЧАЙКИ

ДМИТРИЙ Медведев на 
минувшей неделе вручил 
четырем российским горо-
дам грамоты о присвоении 
звания «Город воинской 
славы». Среди награжден-
ных оказался и пригород 
Петербурга - Ломоносов.

ТЕПЕРЬ в России насчиты-
вается 37 городов воинской 

славы. Одновременно с Ло-
моносовом были отмечены 
Ковров, Таганрог и Петропав-
ловск-Камчатский.

- Все эти города объеди-
няют мужество, стойкость, 
патриотизм, которые сплачи-
вали их жителей на протяже-
нии веков, - заявил Дмитрий 
Медведев. - В Великую Оте-
чественную войну Ломоносов 
стал важнейшим узлом обо-
роны Ленинграда.

- Мы говорим о городе, ко-
торый возник благодаря во-
енным действиям - победе 

России в Полтавском сраже-
нии в Северной войне, - за-
явила присутствовавшая на 
церемонии вручения грамот 
глава Ломоносовского муни-
ципалитета Светлана Зряхо-
ва. - Поэтому с самого своего 
зарождения наш город связан 
с хорошими боевыми, воин-
скими традициями.

Губернатор Петербурга Ге-
оргий Полтавченко через свой 
микроблог в «Твиттере» уже 
поздравил Ломоносов с при-
своением почетного звания.

Ольга РЯБИНИНА

МАСЛЕНИЧНАЯ неделя - 
позади. Прощание с зимой 
по традиции сопровожда-
лось уличными народны-
ми гуляньями и поеданием 
блинов.

НЕСМОТРЯ на то что изна-
чально Масленица возникла 
как языческий обряд провода 
зимы, постепенно она утра-
тила свое языческое содер-
жание и была принята хри-

стианством. Теперь эта заме-
чательная русская традиция 
пользуется популярностью у 
детей и взрослых, верующих 
и неверующих.

В Петербурге в выходные 
пекли румяные ажурные бли-
ны, жгли чучело Масленицы 
и устраивали народные раз-
влечения. Основными пло-
щадками праздничных гуля-
ний стали Петропавловская 
крепость, ЦПКиО и площадь 
перед ТЮЗом.

Ольга РЯБИНИНА
Фото Интерпресс

МИНИСТР связи и мас-
совых коммуникаций 
Игорь Щеголев посетил 
Петербург, чтобы оценить 
перспективы цифрового 
эфирного телевещания в 
нашем городе. Вместе с 
полпредом президента в 
СЗФО Николаем Винни-
ченко министр побывал в 
региональном центре Рос-
сийской телевизионной и 
радиовещательной сети.

ВЫСОКИЕ гости осмотре-
ли оборудование цифрового 

эфирного телевизионного 
вещания, а также Центра ко-
дирования и мультиплек-
сирования. Увиденным они 
остались довольны.

- Санкт-Петербург является 
пионером внедрения новых 
инновационных технологий, 
которые успешно апробиро-
ваны в тестовом режиме и 
теперь активно внедряются в 
массовом масштабе, - заявил 
Щеголев.

По его словам, в настоящее 
время цифровое телевеща-
ние доступно всем жителям 
Санкт-Петербурга и полови-
не населения Ленобласти. К 
концу 2012 года 98,8 процен-
та территории региона будет 
полностью охвачено цифро-

вым сигналом.
Сумма инвестиций на циф-

ровизацию телерадиовеща-
ния в регионе в 2010-2012 
годах составила более 500 
миллионов рублей, средства 
затрачены на модернизацию 
восьми существующих и стро-
ительство 28 новых объектов. 
Всего для полного охвата 
регионов СФЗО цифровым 
эфирным телерадиовещани-
ем предстоит построить или 
модернизировать 634 объек-
та связи, а общий объем фи-
нансирования составит около 
шести миллиардов рублей.

«Цифра» даст мощный им-
пульс для расширения воз-
можностей телевещания.

Юлия ФРОЛОВА

ЗНАЙ НАШИХ!

ВЕСНЕ ДОРОГУ!

После победы «суперкопа» качали на руках

Блинов хватило на всех!
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Инфляция упала 
и «не отожмется»

Эксперты «Смены» сошлись во мнении, 
что в 2012-м она не должна превысить 7 процентов

В Ленобласти появится наукоград
На это престижное звание претендуют Сосновый Бор и Гатчина

В ПРОШЛОМ году инфля-
ция в нашей стране была не 
столь заметна, как обычно. 
Поскольку была зафикси-
рована на рекордно низком 
(6,1 процента) в россий-
ской истории уровне. Судя 
по всему, на такой отметке 
она удержится и в 2012-м, 
несмотря на существенный 
рост социальных расходов. 
По крайней мере, эксперты 
«Смены» солидарны, что 
показатель инфляции даже 
в худшем случае вряд ли 
превысит 7 процентов.

КАК НЕ РАЗ заявлял пре-
мьер-министр Владимир Пу-
тин, борьба с инфляцией 
была, есть и останется прио-
ритетной задачей правитель-
ства. И в последнее время по 
этой части были достигнуты 
серьезные успехи. Что пози-
тивно отражается на расходах 
граждан, не забывших «лихие 
девяностые» с их сумасшед-
шим ростом цен. А кто забыл, 
мог совсем недавно освежить 
это в памяти, наблюдая за 
экономическими страдания-
ми соседней Белоруссии, где 
инфляция только в 2011-м пре-
высила 100 процентов.

В России ситуация со-
всем другая - стабильная. С 
1 января по 20 февраля 2012 
года потребительские цены 
выросли на 0,8 процента, а 
средний недельный прирост 

составляет всего лишь 0,1 
процента. Согласно послед-
ним оценкам Минэкономраз-
вития, по итогам текущего 
года инфляция вообще может 
оказаться в коридоре от 5 до 
5,5 процента. Тем не менее 
премьер-министр настроен 
чуть более консервативно и 
не склонен давать обещания, 
выполнение которых не га-
рантировано.

 - В этом году мы планиру-

ем инфляцию в 6 процентов. 
Хотя по целому ряду объек-
тивных обстоятельств она мо-
жет чуть-чуть даже подрасти. 
Мы, конечно, будем старать-
ся держать ее на низком уров-
не, - заявил на днях Путин.

Обстоятельства, надо при-
знать, действительно объек-
тивные. Если почти по всей 
Европе на фоне затяжного 
кризиса в ЕС социальные 
расходы сейчас массово уре-

заются, то в России, напро-
тив, они продолжают расти. 
Общеизвестно, что в 2012-м 
будут существенно повыше-
ны пенсии, а также зарплаты 
целого ряда категорий бюд-
жетников. А значительные го-
сударственные траты, влива-
ние денег в экономику всегда 
немного «разогревают» ин-
фляцию. Но бояться этого 
точно не стоит.

- Думаю, вполне реально 

ожидать инфляцию по итогам 
года в пределах от 6 до 7 про-
центов, - считает заведующий 
кафедрой денег и ценных бу-
маг ФИНЭКа Александр Се-
лищев. - Хотя, конечно, Рос-
сии в этом аспекте во многом 
помогает нынешняя «замо-
розка» мировой экономики. 
Кроме того, нашему Центро-
банку и экономическим вла-
стям не стоит забывать, что 
помимо инфляции есть и дру-
гие важные показатели - рост 
реальных доходов населения, 
количество создаваемых но-
вых рабочих мест.

Также инфляцию в «коридо-
ре» 6 - 7 процентов предска-
зывает в 2012-м руководи-
тель аналитической службы 
Финансовой группы «Доходъ» 
Всеволод Лобов. Несмотря 
на ожидаемое во втором по-
лугодии увеличение расходов 
бюджета и запланированный 
рост тарифов на коммуналь-
ные услуги.

- Есть факторы, которые по-
влияют на инфляцию позитив-
но, - уверен Лобов. - Так, гря-
дущим летом в нашей стране 
ожидается хороший урожай. 
Что, как и в 2011-м, приведет 
в августе, сентябре и октябре 
к сезонному снижению цен на 
ряд продуктов. Поможет дер-
жать инфляцию под контро-
лем и стабильно высокий курс 
рубля. На мой взгляд, инфля-
ция в 7 процентов для России 
- весьма достойный показа-
тель, очень привлекательный 
для инвестиций.

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото ИТАР-ТАСС

В ПОСЛЕДНЕЕ время Ле-
нинградская область дина-
мично развивается и имеет 
высокий потенциал даль-
нейшего роста инноваци-
онной экономики. Поэтому 
совсем неудивительно, что 
в ближайшее время в реги-
оне планируется создать 
наукоград. На это звание 
есть все основания пре-
тендовать сразу у двух го-
родов - Соснового Бора и 
Гатчины.

В НАЧАЛЕ февраля в Тих-
вине прошло совещание по 
вопросам инноваций, кото-
рое провел премьер-министр 
России Владимир Путин. Там 

и была озвучена идея созда-
ния наукограда на базе Сос-
нового Бора. Губернатор Лен-
области Валерий Сердюков и 
генеральный директор «Рос-
атома» Сергей Кириенко уже 
обсудили перспективы пре-
вращения знаменитого Горо-
да атомщиков в инновацион-
ный кластер. А перспективы, 
надо признать, весьма радуж-
ны, поскольку в институтах и 
на предприятиях Соснового 
Бора накоплен научно-техни-
ческий потенциал федераль-
ного уровня.

Судите сами, в городе соз-
даются технологии для атом-
ной энергетики, радиацион-
ные и лазерные технологии, 
разработки для космической 
отрасли. Уже приняты зако-
ны о льготной налоговой по-
литике для индустриальных 
технопарков, город включен в 

перечень приоритетных кла-
стеров. Также строятся четы-
ре блока новой ЛАЭС-2, ко-
торые введут в эксплуатацию 
до 2021 года, создаются со-
временные методы хранения 
топ лива и материалов… При-
чем все эти инновационные 
разработки востребованы 
в том числе и на Западе. Не 
говоря уже о том, что значи-
тельный объем работ выпол-
няется по заказам Минатома, 
Минобороны, Минпромнауки 
и других министерств Рос-
сийской Федерации.

По словам заместителя гла-
вы администрации Сосново-
го Бора Виктора Подрезова, 
всего в науке задействовано 
примерно 11 тысяч жителей 
Соснового Бора, это пример-
но 16 процентов населения 
города. То есть де-факто Сос-
новый Бор уже сейчас являет-

ся настоящим наукоградом.
Впрочем, и Гатчина, как 

крупный промышленный 
центр, вполне заслужила зва-
ние наукограда. В ближай-
шие годы запланировано, в 
частности, открытие Ядер-
но-медицинского комплекса, 
который включает в себя три 
ускорителя - для лечения го-
ловного мозга, для офталь-
мологического применения и 
для лечения онкологии. Не-
удивительно, что в конце про-
шлого года Ленинградская 
область выиграла конкурс 
РосНАНО на создание Севе-
ро-Западного нанотехноло-
гического центра, который 
запланировано разместить 
как раз в Гатчине, на базе Пе-
тербургского института ядер-
ной физики им. Б. П. Констан-
тинова (ПИЯФ). Проекту уже 
выделен земельный участок, 

а сейчас идут обсуждения, 
какие предприятия структуры 
Северо-Западного нанотех-
нологического центра будут 
там располагаться.

Пусть формально оба го-
рода-претендента на данный 
момент не полностью соот-
ветствуют требованиям Зако-
на «О статусе наукограда Рос-
сийской Федерации», фак-
тически они достойны этого 
почетного и престижного зва-
ния. Хотя Сосновый Бор,  в ко-
тором борьба за присвоение 
статуса наукограда началась 
еще в 2003-м, по мнению экс-
пертов, заслуживает этой че-
сти чуть больше. Но главное, 
Ленобласть в любом случае 
продолжит реализовывать 
свой высокий научный потен-
циал.

Константин 
МАЛИНИН

ХОРОШАЯ 
НОВОСТЬ

Больше, чем надо, денег печатать не будем

Общество 
с ограниченной 
ответственностьюǾАВИАЛЬТАǿСпонсор рубрики
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Знаменитая актриса была с тиграми на «ты»

МИНИ-АФИША

Премьера
«3D»

4 марта
Театр им. Комиссаржевской

НАЗВАНИЕ нового спектакля «3D» - это всего 
лишь дань моде. На самом деле никаких техни-
ческих наворотов в постановке не наблюдается. 
Зато наблюдается модный во все времена жанр 
мелодрамы, причем сугубо «женской». Ведь «3D» 
- не только режиссерский дебют актрисы Комис-
саржевки Маргариты Бычковой, но и практически 
бенефис другой актрисы этого театра - Алексан-
дры Сыдорук. Которая и расскажет зрителю три 
истории трех очень разных героинь, придуман-
ных польским драматургом Кшиштофом Бизе.

Концерт
Максим Леонидов

29 февраля
Клуб Jagger

АКТЕР и музыкант Максим Леонидов букваль-
но только что отметил 50-летний юбилей боль-
шим и, как и положено, пафосным концертом в 
питерском БКЗ и, конечно же, не менее пафос-
ным - в столице, где сегодня он нарасхват: игра-
ет, ставит, поет и продюсирует. Но при всем при 
этом от народа не отрывается, чему подтверж-
дение - концерт в клубе Jagger. Где все лучшие 
песни Леонидова - как времен группы «Секрет», 
так и более поздние - можно будет послушать 
уже в более душевной обстановке.

Выставка
«Полвека в моде»

До 15 апреля
Музей «Эрарта»

ЕСЛИ моды как таковой в Советском Союзе не 
было, то модельеры были. Вернее, один модельер 
- Вячеслав Зайцев, который успешно работал в не-
существующей отрасли, и, как ни странно, кое-кто у 
него даже одевался. Причем и сегодня, когда моде-
льер и стилист - каждый второй, Зайцев продолжает 
оставаться на плаву. И уже пятьдесят лет придумы-
вает наряды, многие из которых можно увидеть на 
выставке в музее «Эрарта».

Подготовила 
Анна ВЕТЛИНСКАЯ

Скверу Аникушина - 
его скульптуры

В Балтийском медиа-центре 
петербуржцы могут увидеть 

неизвестные работы великого мастера

Укротительница 
«Золотой нимфы»

Не стало 
Людмилы Касаткиной

В БАЛТИЙСКОМ медиа-
центре открылась выстав-
ка, приуроченная к 95-ле-
тию со дня рождения Ми-
хаила Аникушина. На ней 
представлены доселе не-
известные работы велико-
го мастера.

ТВОРЧЕСТВО Аникушина 
известно каждому петер-
буржцу с малых лет. Без его 
«пушкинианы» невозмож-
но представить ни площадь 
Искусств, ни мемориал на 
Черной речке, ни вестибюль 
станции метро, разумеется, 
«Пушкинская». Скульптурную 
композицию на площади По-
беды, посвященную защит-
никам блокадного Ленин-
града, тоже создал Михаил 
Константинович. Его произ-
ведения вписались в облик 
культурной столицы, став 
гармоничным и логичным 
продолжением вековых тра-
диций русского искусства.

- А как он боролся за насле-

дие города! - воскликнул на 
открытии выставки в Балтий-
ском медиа-центре предсе-
датель Санкт-Петербургского 
союза художников Альберт 
Чаркин. - Аникушин грудью 
встал на защиту храма Спа-
са на Крови, когда его хотели 
снести. И не позволил топор-
ными методами отреставри-
ровать Медного всадника и 
знаменитых сфинксов на Уни-
верситетской набережной. 

Наш город в долгу 
перед ним!

Слова Чаркина от-
носительно долга, 
к сожалению, спра-
ведливы: в Петер-
бурге до сих пор нет 
ни улицы имени Ани-
кушина, ни памятни-
ка ему. Более того, 
некоторые произ-
ведения скульптора 
до сих пор были не-
известны широкому 
кругу, хранились у 
родственников Ми-
хаила Константино-
вича.

Вот Балтийская 
медиа-группа и ре-
шила сделать на-
следие великого ма-
стера общедоступ-
ным, организовав 

выставку на Каменноостров-
ском, 67. А ведь по соседству, 
на Каменноостровском, 56, 
уже почти пятнадцать лет су-
ществует сквер, носящий имя 
Михаила Аникушина. Такое 
решение было принято еще 
при экс-губернаторе Влади-
мире Яковлеве. Да только 
дальше красивых слов дело 
не пошло. До сих пор нигде  
нет даже таблички, напоми-
нающей, что этот сквер носит 
имя Аникушина, между про-
чим, почетного гражданина 
Петербурга. Ко всему про-
чему половина сквера занята 
высотным домом. Сотрудни-
ки Балтийской медиа-группы 
считают правильным к 95-ле-
тию скульптора установить 
в сквере на Каменоостров-
ском, 56, его работы: отли-
тых в бронзе славных сынов 
отечества Александра Пуш-
кина, Антона Чехова, Георгия 
Свиридова, автора «Гимна 
великому городу» Рейнгольда 
Глиэра.

- Это был бы замечательный 
праздник в честь отца, день 
рождения которого мы будем 
отмечать 2 октября, - сказа-
ла «Смене» дочь скульптора 
Нина Михайловна Аникушина. 
- Есть надежда, что усилиями 
Балтийской медиа-группы он 
все-таки состоится в сквере 
имени Аникушина. Кстати, 
уже в первые дни выставки 
появились и другие энтузиа-
сты, предлагающие свою по-
мощь. Один из камнерезных 
заводов Петербурга, напри-
мер, намерен отметить свое 
приближающееся столетие 
не громким корпоративом, а 
изготовлением пьедесталов 
для скульптур моего отца. Это 
добрый почин. Чем чаще де-
ловые люди будут чтить наше 
славное прошлое, тем пре-
краснее станет настоящее 
города.

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Натальи ЧАЙКИ

В МИНУВШУЮ субботу 
страна простилась с актри-
сой, которая покорила зри-
телей еще более полувека 
назад, сыграв дрессиров-
щицу в «Укротительнице 
тигров». 86-летняя Люд-
мила Касаткина не смогла 
пережить уход из жизни 
своего мужа - режиссера 
и сценариста Сергея Коло-
сова, скончавшегося всего 
на одиннадцать дней рань-
ше нее.

ПЕРВЫМИ советскими те-
лесериалами стали «Вызыва-
ем огонь на себя» и «Опера-
ция «Трест». Их снял Сергей 
Колосов, а главные роли в них 
сыграла его жена - Людми-
ла Касаткина. Уже тогда они 
были неразлучны. И остались 
верны друг другу до послед-
них дней.

Касаткина - одна из тех уди-
вительных актрис, которые, 
заявив о себе в юности ис-
полнением эффектной роли, 
потом не пропали, а доказали, 
что могут играть разнопла-

новых персонажей в любом 
возрасте с прежним бле-
ском. После образа задорной 
укротительницы тигров она 
представала перед зрителя-
ми и чеховской душечкой, и 
шекспировской Катариной 
в «Укрощении строптивой». 
Кстати, за эту роль Касаткиной 
на Международном фестива-
ле телевизионных фильмов в 
Монте-Карло был присужден 
главный приз - «Золотая ним-
фа». Об этом мало кто помнит, 
как и о множестве других на-
град актрисы. Она была такая 
простая, такая «своя» для зри-
телей, что в звездных атрибу-
тах не нуждалась. Ее любили 
за горящие глаза, родное рус-
ское лицо и за искрящуюся 
добротой улыбку.

Теперь на экранах совсем 
другие сериалы. Но когда 
снова наступит время насто-
ящего кино, начинающему 
режиссеру будет у кого по-
учиться. Он посмотрит сериа-
лы Сергея Колосова и поймет, 
как надо работать для зрите-
ля. Вот только найдет ли он  
актрису, хотя бы чуть похожую 
на Людмилу Касаткину?..

Людмила АНДРЕЕВА
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ДОБРОЕ ДЕЛО

Дочка скульптора 
Нина Михайловна ждет 
праздника в честь отца

Пока в сквере имени Аникушина 
представлена только одна работа 
мастера



3527 февраля 2012 годаВыборы-2012

Бомбежки Югославии

Создание марионеточных режимов Убийство Каддафи

Вторжение в Ирак

Ф
о

то
 И

Т
А

Р
-Т

А
С

С
 и

 R
e

u
te

rs
/V

o
s

to
c

k
-P

h
o

to

«Демократия» на экспорт
Вы помните, как это было?

Противники стабильности поклоняются Западу. 
Их бог - доллар.

«Смена» призывает: 

4 марта 2012 года приди на избирательный участок.

СКАЖИ «НЕТ» «ОРАНЖЕВОЙ» РЕВОЛЮЦИИ!



ПОЧЕМУ-ТО вспомнил-
ся более чем бородатый 
анекдот, герой которого 
постоянно звонил на радио 
и заказывал песню «Ва-
ленки», а потом вдруг од-
нажды  попросил Майкла 
Джексона, на что ведущий 
выпалил: «Нет уж, Иван 
Петрович, слушайте ваши 
«Валенки». Как говорит-
ся, каждому - свое. В том 
числе и «Зениту», в кото-
рый все последние месяцы 
сватали Андрея Аршавина, 
а чемпион России вдруг 
возжелал самого Уэсли 
Снейдера. Но все равно по-
лучил Аршавина.

САМО оформление оче-
редного трансфера Андрея 
Сергеевича тоже напомина-
ло анекдот, причем опять же 
знакомый. Если кто забыл, 
переход нашей мегазвез-
ды из «Зенита» в «Арсенал» 
в свое время был оформлен 
за считаные часы до закры-
тия трансферного окна. Но 
наша жизнь, сами понимаете, 
становится только быстрее - 
времени ни на что нет. Пото-
му на сей раз, как гласит ле-
генда,  трансфер оформили 
за считаные даже не минуты, 
а секунды. Если быть точнее, 
за 40 секунд. Просто страшно 
подумать, что бы случилось, 
если бы в офисе РФПЛ часы 
шли на минуту вперед!

Итак, «Зенит» приобрел 
на правах аренды запасного 
игрока лондонского «Арсе-
нала», точнее - игрока арсе-

нальского фарм-клуба, куда 
Аршавин был переведен не-
задолго до оформления гран-
диозной сделки. Он проведет 
в родном Петербурге три ме-
сяца, а потом снова вернется 
в Лондон, если, конечно, не 
будет продлен срок аренды. 
За право использования Ар-
шавина на протяжении этих 
самых трех месяцев «Зенит» 
заплатил «Арсеналу» 1 мил-
лион фунтов. Еще столько же 
- четвертую часть его годовой 
английской зарплаты - при-
дется выплатить самому Ан-

дрею Сергеевичу. Насколько 
обоснованы сии траты?

Целесообразность транс-
фера любого футболиста 
должна определяться на ос-
новании двух критериев. Пер-
вый - необходимость данного 
конкретного игрока команде. 
Второй - соотношение его 
цены и качества. 

С первым пунктом налицо 
большие вопросы. Укреплять-
ся «Зениту» стоило к Лиге 
чемпионов, а не к чемпионату 
России, победить в котором 
он способен действующим 

составом без какого-либо 
усиления. Даже с учетом по-
тери Данни. На мой взгляд, 
это столь же очевидно, как и 
то, что вторник наступает сра-
зу после понедельника.

Со вторым пунктом еще 
большие вопросы. Да, Арша-
вин в свое время был лиде-
ром «Зенита», но время, как 
мы уже выяснили, неумолимо 
бежит вперед. Зачем силь-
нейшему российскому клубу 
нужен игрок дублирующего 
состава переживающего не 
лучшие времена «Арсенала»? 
К тому же если этот игрок 
способен, как правило, бегать 
максимум 15 минут за матч, 
а остальное время передви-
гается по полю пешком?! Не 
случайно главный тренер Лу-
чано Спаллетти ни разу не за-
икнулся о том, что ему нужен 
Аршавин, а когда переход уже 
состоялся, аккуратно выска-
зался в том смысле, что инди-
видуально сильному Андрею 
теперь придется работать на 
команду. Ну и в конце кон-
цов, такой клуб, как «Зенит», 
в принципе не должен при-
обретать запасных из других 
клубов. Брать нужно только 
лучшее.

Но, как это ни парадоксаль-
но, возвращение Аршавина в 
Петербург можно только при-
ветствовать. Несмотря на все 
вышесказанное. Потому что 
«Зенит» выполнит важней-
шую, скажем так, социаль-
ную функцию - подготовит не 
имевшего игровой практики 
капитана сборной России к 
чемпионату Европы. В год 
Евро ничего важнее быть по 
определению не может.

Даниил ОРЛОВСКИЙ
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА 
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Исинбаева взяла новую высоту
Знаменитая прыгунья с шестом установила мировой рекорд

САМАЯ яркая звезда рос-
сийской да и мировой лег-
кой атлетики Елена Исин-
баева наконец-таки пре-
одолела черную полосу в 
своей карьере. На днях в 
Стокгольме знаменитая 
прыгунья с шестом, кото-
рая является доверенным 
лицом кандидата в прези-
денты Владимира Путина, 
установила свой первый за 
два с половиной года ми-
ровой рекорд.

НА ПРОТЯЖЕНИИ многих 
лет двухкратная олимпий-
ская чемпионка Исинбаева 
не знала себе равных, эф-
фектно штампуя победы.
Елена и ее соперницы словно 

находились в разных измере-
ниях, настолько хороша была 
российская спортсменка. Но 
все время находиться на вер-
шине, как известно, непро-
сто, от  постоянных успехов 
теряется мотивация. Попала 
в эту психологическую ло-
вушку и Исинбаева, в 2009-м 
она вдруг не взяла начальную 
высоту на чемпионате мира в 
Берлине. И очень болезненно 
перенесла этот удар судьбы. 
Начала нервничать, допу-
скать тактические просчеты.

Весной 2010-го она решила 
«перезарядить батарейки», 
взяла годичную паузу в высту-
плениях, вернулась к преж-
нему тренеру Евгению Тро-
фимову. Но даже когда она 
вновь появилась в секторе, 
быстрого комбэка не получи-
лось. Пошли разговоры, что 

к Олимпиаде в Лондоне она 
уже не вернется на былой, ре-
кордный уровень. А она взяла 
и вернулась! Уже сейчас, на 
турнире DN Gala в столице 
Швеции, россиянка покори-
ла планку на фантастической 
для всех ее конкуренток вы-
соте - 5 метров и 1 сантиметр.

- Произошедшее кажется 
сказкой. До сих пор не могу 
полностью осознать, что же 
произошло, - прокомменти-
ровала свой успех Исинбае-
ва. - Большое спасибо  тре-
неру, который внушил, что 
прыжки за пять метров - мой 
истинный уровень. Думаю, 
мне удалось настоящее воз-
вращение. Но чувствую, что 
это еще не предел - могу пры-
гать и гораздо выше.  

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото ИТАР-ТАССЕлена считает произошедшее сказкой

Сине-бело-голубые цвета снова будут к лицу Андрею
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ДОБРО 
ПОЖАЛОВАТЬ!

Три месяца 
исправительных работ

«Зенит» подготовит Андрея Аршавина для сборной России

ВОЗВРАЩЕНИЕ

Плющенко 
сделали 

операцию
На минувшей неделе 

олимпийский чемпион по 
фигурному катанию Евге-
ний Плющенко перенес опе-
рацию на мениске в одной из 
элитных клиник Мюнхена. 
По словам самого Евгения, 
кстати доверенного лица 
Владимира Путина, опера-
ция прошла успешно.

Как известно, Плющен-
ко изначально планировал 
пропустить чемпионат мира 
в Ницце, чтобы решить про-
блему с коленом. На восста-
новление после операции 
у него есть полтора месяца 
- как сообщил корреспон-
денту «Смены» тренер фигу-
риста Алексей Мишин, уже 
в апреле его ученик должен 
приступить к тренировкам.

- Для подготовки новых 
программ мы намерены об-
ратиться к зарубежным спе-
циалистам, - уточнил Алек-
сей Николаевич.

Правда, не все так гладко: 
недавно у Плющенко обна-
ружили позвоночную гры-
жу. Не исключено, что пона-
добится еще одна операция. 
Но фигурист и его тренер 
надеются, что удастся обой-
тись без этого.

СКА начнет 
с ЦСКА

Завершился регулярный 
чемпионат Континенталь-
ной хоккейной лиги. Пи-
терский СКА, уверенно вы-
игравший Западную конфе-
ренцию, начнет поход за Ку-
бок Гагарина с битв против 
столичного ЦСКА. Первые 
два матча серии состоятся 
уже на этой неделе в Ледо-
вом - в четверг и пятницу.

КОРОТКО
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Премьер-лига. 3-й круг

33-й тур
3 марта, суббота

ЦСКА - Зенит
Терек - Томь
Локомотив - Кубань
Волга - Спартак-Нальчик

5 марта, понедельник

Краснодар - Ростов
Динамо - Анжи
Рубин - Спартак

6 марта, вторник

Амкар - Крылья Советов

34-й тур
9 марта, пятница

ЦСКА - Динамо

10 марта, суббота

Краснодар - Терек

11 марта, воскресенье

Зенит - Кубань
Ростов - Крылья Советов
Рубин - Локомотив

12 марта, понедельник

Томь - Волга
Анжи - Спартак
Спартак-Нальчик - Амкар

35-й тур
16 марта, пятница

Динамо - Зенит

17 марта, суббота

Терек - Ростов
Волга - Краснодар

18 марта, воскресенье

Амкар - Томь
Локомотив - Анжи
Кубань - Рубин
Крылья Советов - 
Спартак-Нальчик

19 марта, понедельник

Спартак - ЦСКА

36-й тур
24 марта, суббота

Краснодар - Амкар
ЦСКА - Локомотив
Томь - Крылья Советов

25 марта, 
воскресенье

Зенит - Рубин
Динамо - Спартак
Анжи - Кубань
Ростов - Спартак-Нальчик

26 марта, понедельник

Терек - Волга

37-й тур
31 марта, суббота

Спартак - Зенит
Волга - Ростов
Крылья Советов - 
Краснодар
Кубань - ЦСКА

1 апреля, 
воскресенье

Амкар - Терек
Локомотив - Динамо
Рубин - Анжи
Спартак-Нальчик - Томь

38-й тур
6 апреля, пятница

Волга - Крылья Советов

7 апреля, суббота

Локомотив - Зенит
Амкар - Ростов
ЦСКА - Анжи

8 апреля, 
воскресенье

Краснодар - Томь
Спартак - Кубань
Динамо - Рубин
Терек - Спартак-Нальчик

39-й тур
14 апреля, суббота

Зенит - ЦСКА
Крылья Советов - Амкар
Томь - Терек
Анжи - Динамо
Спартак - Рубин
Кубань - Локомотив
Спартак-Нальчик - Волга

16 апреля, понедельник

Ростов - Краснодар

40-й тур
21 апреля, суббота

Кубань - Зенит
Волга - Томь
Динамо - ЦСКА
Амкар - Спартак-Нальчик

22 апреля, 
воскресенье

Крылья Советов - Ростов
Терек - Краснодар
Спартак - Анжи
Локомотив - Рубин

41-й тур
28 апреля, суббота

Краснодар - Волга
Томь - Амкар
Ростов - Терек
Спартак-Нальчик - 
Крылья Советов

29 апреля, воскресенье

Зенит - Динамо
ЦСКА - Спартак
Анжи - Локомотив
Рубин - Кубань

42-й тур
2 мая, среда

Рубин - Зенит
Волга - Терек
Амкар - Краснодар
Спартак - Динамо
Локомотив - ЦСКА
Кубань - Анжи
Спартак-Нальчик - Ростов

3 мая, четверг

Крылья Советов - Томь

43-й тур
6 мая, воскресенье

Зенит - Спартак
Ростов - Волга
Терек - Амкар
Динамо - Локомотив
Анжи - Рубин

7 мая, понедельник

Краснодар - 
Крылья Советов
ЦСКА - Кубань
Томь - Спартак-Нальчик

44-й тур
13 мая, воскресенье

Анжи - Зенит
Томь - Ростов
Крылья Советов - Терек
Амкар - Волга
Кубань - Динамо
Локомотив - Спартак
Рубин - ЦСКА
Спартак-Нальчик - 
Краснодар

СТРОГО
ПО РАСПИСАНИЮ

Сумеет ли этой весной «Зенит» отстоять титул чемпиона России 
по футболу?

Положение команд
Группа А

Группа Б

  Команда И В Н П М О 

1 Зенит 32 18 11 3 61 - 26 65 

2 ЦСКА 32 16 11 5 60 - 33 59 

3 Динамо 32 17 7 8 53 - 33 58 

4 Спартак 32 16 9 7 51 - 34 57 

5 Рубин 32 15 10 7 44 - 28 55 

6 Локомотив 32 15 8 9 50 - 34 53 

7 Анжи 32 14 10 8 40 - 33 52 

8 Кубань 32 14 8 10 40 - 30 50 

  Команда И В Н П М О 

9 Краснодар 32 11 9 12 41 -  45 42 

10 Ростов 32 9 9 14 35 -  47 36 

11 Терек 32 8 8 16 29 -  48 32 

12 Амкар 32 7 10 15 23 -  41 31 

13 Крылья Советов 32 7 10 15 22 - 43 31 

14 Волга НН 32 8 4 20 25 -  43 28 

15 Спартак -Нальчик 32 6 9 17 28  - 43 27 

16 Томь 32 4 9 19 20  - 61 21 
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Благотворительный 

фонд «АдВита» («Ради 
жизни») с 2002 года по-
могает детям и взрос-
лым, больным раком, 
которые лечатся в боль-
ницах Санкт-Петербурга. 
У людей, которые обра-
щаются в фонд за помо-
щью, очень разные исто-
рии и обстоятельства, 
объединяет их только 
одно: страшная беда, об-
рушившаяся на близких, 
с которой они не могут 
справиться самостоя-
тельно, а государство 
или страховые компа-
нии не могут или не хотят 
оплатить им лечение.

Фонд «АдВита» - это 
команда быстрого реа-
гирования: рак не может 
ждать; чем быстрее на-
чать лечение, тем боль-
ше шансов вылечиться. У 
современной медицины 
очень много возможно-
стей справиться с этой 
грозной болезнью, толь-
ко зачастую на это нужны 
очень большие деньги.

Наша общая задача - 
сделать так, чтобы жизнь 
человека не зависела от 
того, есть у него сред-
ства на лечение или нет. 
Мы обращаемся ко всем 
неравнодушным людям: 
пожалуйста, помогите 
нашим детям выздоро-
веть! Без вашей помощи 
у них нет будущего.

СПАСИБО ВСЕМ, КТО ПОМОГАЕТ ДЕТЯМ ЖИТЬ

Уважаемые читатели «Смены»! Если вы хотите помочь Насте Федо-
ровой, Даниилу Лутохину и другим детям, больным раком, выберите 
тот способ помощи, который вам удобен:

 Зайти в любое отделение филиала «Петровский» ОАО «Банк «От-
крытие» (бывший банк «Петровский»), взять там заполненную кви-
танцию для пожертвования в фонд «АдВита» и вписать сумму по-
жертвования. Квитанции синего цвета, располагаются в специаль-
ных держателях; пожертвование займет несколько минут. Комиссия 
за перевод пожертвования не взимается.

 Передать наличные родителям пациента. Для этого свяжитесь с 
фондом «АдВита» по телефонам: 33-727-33 или 8-901-308-87-28 по 

рабочим дням с 10.00 до 18.00, и вам сообщат прямые контакты.

 Стать донором крови или костного мозга. Для этого позвоните по 
телефонам наших диспетчеров по донорству: 33-727-33 или 8-901-
3-0000-25 с 10.00 до 18.00 по рабочим дням.

 Стать волонтером фонда «АдВита». Для этого позвоните по тем же 
телефонам или заполните на сайте фонда анкету, и мы найдем вам 
дело по душе.

Вы можете также перевести деньги на расчетный счет фонда.
Вы можете узнать о подопечных фонда подробнее на сайте фонда 

www.advita.ru, где на каждого пациента заведена отдельная странич-
ка.

Настя Федорова

Даниил Лутохин

11 лет. 
Острый лимфобластный лейкоз

13 лет. 
Лимфогранулематоз

Спасем детей вместе!
Благотворительный фонд «АдВита» 

и газета «Смена» обращаются к читателям 
с просьбой об оказании помощи детям, 

больным раком

ДОМА шел ремонт. Сня-
тую с петель тяжелую 
дверь временно пристрои-
ли в детской. Вернувшись 
из школы, первоклассница 
Настя нечаянно ее на себя 
уронила. Стоявший рядом 
вентилятор смягчил удар, 
девочка отделалась испу-
гом и небольшим ушибом. 
Она продолжала ходить в 
школу и получать пятерки. 
Однако со временем шиш-
ка не исчезла, а наоборот 
- становилась все больше. 
Спустя несколько месяцев 
у Насти диагностировали 
злокачественную опухоль - 
В-клеточную лимфому.

В МАЕ 2008 года девочку 
прооперировали в Петер-
бурге, в НИИ онкологии им. 
Н. Н. Петрова, провели пять 
курсов химиотерапии. Три 
года болезнь не напоминала 

о себе, но в августе 2011-го 
у Насти угрожающе ухудши-
лись анализы крови. Девочку 
положили в детскую област-
ную больницу Тамбова, у нее 
обнаружили острый лимфо-

бластный лейкоз. Для лече-
ния нового онкологического 
заболевания Настя с мамой 
приехали в Институт детской 
гематологии и транспланто-
логии им. Р. М. Горбачевой.

Когда девочка уезжала в Пе-
тербург, она знала, что это на-
долго. С собой она взяла вер-
ную плюшевую собачку, без 
которой не может заснуть, и 
любимую куклу. Вторая такая 
же осталась в Тамбове - с На-
стиной младшей сестренкой 
Катей. Теперь каждый день 
девочки проводят «видеокон-
ференцию» по скайпу. Они 
вместе кормят своих подо-
печных, устраивают им тихий 
час.

Сейчас Настя проходит оче-
редной курс химиотерапии, 
однако единственный ради-
кальный способ борьбы с ее 
заболеванием - пересадка 
костного мозга. Сестренка 

Катя подходит ей как донор, 
но, к сожалению, только тео-
ретически: в свои четыре 
года та очень маленькая и ху-
денькая, и нужное количество 
стволовых клеток для пере-
садки без ущерба для здоро-
вья ребенка набрать невоз-
можно. Трансплантация же 
нужна срочно.

Единственная надежда - на 
Международный регистр, в 
котором можно найти совме-
стимого неродственного до-
нора костного мозга. За поиск 
необходимо заплатить 15 000 
евро, кроме того, 2500 евро 
стоит доставка трансплантата 
в Петербург. К счастью, бла-
годаря помощи жертвовате-
лей 10 000 евро уже найдены. 
Чтобы пересадка состоялась, 
необходимо собрать остав-
шуюся сумму - 7500 евро. Так 
важно, чтобы помощь Насте 
пришла вовремя!

ИСТОРИЯ Данилы по-
хожа на истории дру-
гих детей из бывших 
республик СССР, ока-
завшихся на лечении в 
России. Бесконечное 
хождение по врачам, 
бессилие медиков, не-
способность поставить 
диагноз, в итоге - запу-
щенная болезнь...

НЕПРИЯТНОСТИ нача-
лись в апреле 2010 года. 
Данила чувствовал сла-
бость, периодически под-
нималась температура, 
потом начал болеть пра-
вый бок. От чего только 
не пытались лечить маль-
чика. Подозревали все 
- от ангины до СПИДа. А 
Даниле становилось все 
хуже: он уже ходил с тру-
дом, мучился от болей, не 
мог есть, таял на глазах. 
Когда мальчик буквально 
погибал в инфекционной 
больнице, где его «лечи-
ли» от несуществующего 
гепатита, родители реши-
ли: в Казахстане надеять-
ся не на что, надо ехать в 

Россию. К счастью, кое-
какие деньги были - семья 
откладывала на покупку 
квартиры. Данилу повез-
ли в Новосибирск. Там 
сделали МРТ, обнаружили 
новообразования в селе-
зенке и правой доле пе-
чени. Вырезали опухоль 
из печени, а селезенку 
пришлось удалить полно-
стью. Данила все спра-
шивал, вырастет ли она 

снова... После операции 
были семь месяцев луче-
вой терапии и шесть бло-
ков «химии».

Подростки часто пси-
хологически переносят 
болезнь гораздо тяже-
лее, чем дети и взрослые. 
Этот возраст сам по себе 
чреват сомнениями и ком-
плексами, а тут ситуация 
усугубляется плохим са-
мочувствием, тяжелым 
воздействием лекар-
ственных препаратов, не-
избежными изменениями 
внешности. Данила очень 
переживал, когда из-за хи-
мии потерял волосы, рас-
страивался из-за шрама 
на животе и «нажитых» во 
время гормональной тера-
пии лишних килограммов.

К сожалению, плановая 
проверка показала, что 
болезнь вернулась. Опять 
пришлось делать полост-
ную операцию - удалять 
лимфоузлы печени. В 
случае таких ранних ре-
цидивов показана ауто-
трансплантация костного 
мозга. При этой проце-

дуре забирают здоровые 
стволовые клетки самого 
пациента, затем прово-
дят высокодозную химио-
терапию и возвращают 
костный мозг «хозяину». В 
новосибирской больнице, 
где лечился Данила, про-
вести аутотранспланта-
цию оказалось невозмож-
ным - там как раз затеяли 
ремонт. Так мальчик с ма-
мой оказались в Петер-
бурге, в 31-й городской 
больнице.

Для Данилы, граждани-
на Казахстана, все лече-
ние в России - платное. 
Родители мальчика уже 
израсходовали все свои 
сбережения и не могут 
оплачивать лечение сына. 
В настоящее время Бла-
готворительным фондом 
«АдВита» получен счет на 
предоплату ауто транс-
плантации костного мозга 
на сумму 700 000 рублей. 
Полная сумма расходов 
составит около миллио-
на. Это большие деньги, 
но что может быть дороже 
жизни ребенка?

Как чувствуют себя дети, 
о которых «Смена» 

писала в январе
Гера ЕФИМОВ

К счастью, благодаря помощи жертво-
вателей поиск донора для Геры в Между-
народном регистре оплачен полностью. 
Теперь из 27 потенциальных доноров 
предстоит выбрать максимально совме-
стимого, а на это требуется время. Пока 
малыш практически постоянно находит-
ся в Тюменской областной детской кли-
нической больнице, где ему каждые пять 
дней делают переливания крови.

Лера БРЮХАЧЕВА
Родителям Леры удалось получить ре-

гистрацию в Санкт-Петербурге, теперь 
малышка лечится в городской больнице 
№ 31 по квоте. Счет за уже проведен-
ное лечение оплачен благодаря помощи 
жертвователей. Между курсами химио-
терапии Леру с мамой отпускают до-
мой. Малышка чувствует себя хорошо и 
нормально развивается в соответствии 
с возрастом - недавно научилась пере-
ворачиваться на животик.

Катя ЕМЕЛЬЯНЕНКО
Благодаря помощи жертвователей 

удалось оплатить поиск донора в Между-
народном регистре, но совместимый до-
нор для Кати пока не найден. Примерно 
раз в месяц Катюшу госпитализируют 
для обследования и переливаний крови.

Женя ДЕРЕНЧУК
В конце января врачи пришли к выводу, 

что Жене необходимы операция и курс 
лучевой терапии. На реанимобиле маль-
чика перевезли в Москву, в Институт 
нейрохирургии им. Н. Н. Бурденко. Опе-
рация была крайне тяжелой, но опухоль 
удалось удалить практически полно-
стью. Гистология показала, что опухоль 
переродилась в доброкачественную те-
ратому и лучевой терапии не требует.



В ВЕК электронных тех-
нологий, якобы призван-
ных облегчить людскую 
жизнь, постоянно прихо-
дится сталкиваться со все-
возможными ноу-хау, увы, 
жизнь только усложняю-
щими. Конечно же, у тех, 
кто все это придумывает, 
намерения исключительно 
благие. Именно благими 
намерениями и вымощена 
для российских, и не толь-
ко, туристов дорога в… 
Эстонию!

Заплати -
или не доедешь
Если за последние полгода 

вы ни разу не путешествовали 
на своем ну или чужом транс-
портном средстве в сопре-
дельное государство, то, ско-
рее всего, и не знаете, что аж 
с августа прошлого года такая 
поездка связана с дополни-
тельными хлопотами. Чтобы 
преодолеть границу Эстонии, 
предварительно необходимо 
пройти процедуру брониро-
вания электронной очереди в 
Интернете. 

Процедура, конечно, нехит-
рая. Необходимо заполнить 
специальную форму, внести 
паспортные данные и пред-
полагаемое время прохож-
дения границы. Причем не 
любое, а свободное. То есть 
вы не можете в любой момент 
выехать в эстонском направ-

лении. При этом прибыть на 
пограничный пункт, скажем, в 
Нарве необходимо именно в 
то время, которое вы указали. 
Плюс-минус час. В противном 
случае вы будете считаться 
опоздавшим, ваше брониро-
вание - аннулированным, а 
сумма в размере чуть более 
евро - потраченной зря! Да, 
да, услуга бронирования, ра-
зумеется, платная. Не просто 
же так ее придумали. 

Возникает справедливый 
вопрос: что делать тем, кто 
по каким-то причинам опоз-
дал на границу или вообще 
не знал о существовании этой 
зло счастной электронной 
очереди? Можно записать-
ся в нее непосредственно 
на таможне. Только уже не 
за 1,1 евро, а за 3,5. За удо-
вольствие, как известно, нуж-
но платить. Но запишут вас 
только на «свободные часы». 
Ну а поскольку таких немного, 
то процесс ожидания своей 
очереди порой затягивается 
на сутки. Как дипломатично 
говорят сами эстонские по-
граничники, «не более суток». 
Каковы видимые результаты 
эстонского ноу-хау? Постоян-
ные драки между водителями 
за право пройти границу пер-
вым. 

Дурной 
пример 

заразителен?
Между тем эстонские вла-

сти, конечно же, считают экс-

перимент удачным. Видимо, 
таковым он был признан по-
сле подсчета всех заработан-
ных евро. Вот только води-
тели от нововведения, мягко 
говоря, не в восторге. Ведь 
как получается на практике. 
Сперва ты должен потратить 
время и деньги на брониро-
вание. А если у тебя нет кре-
дитной карты, которой необ-
ходимо расплачиваться, или 
принтера, на котором бронь 
надлежит распечатать, то 
тебе что, и в Эстонию нельзя 
съездить?! Нужно ли - другой 
вопрос… Наконец, представь-
те, что в Эстонию транзитом 
через Россию отправился 
иностранный гражданин, 
не имеющий ни малейшего 
представления об этих элек-
тронных очередях. Он просто 
«умрет» на границе. И в итоге 
вернется обратно, в Россию, 
что, конечно же, будет пра-
вильным решением. 

Кстати, дурной пример ока-
зался, как водится, зарази-
тельным. С лета нынешнего 
года аналогичную процедуру 
электронного бронирования 
очереди на границе собира-
ется ввести и, нетрудно дога-
даться, Латвия. Кто бы сомне-
вался… Почему-то у финнов, 
где поток автомобилей куда 
больший, не возникает ни та-
ких идей, ни таких проблем. 
Видимо, потому, что финны 
хотят, чтобы к ним приезжали. 
С удовольствием. А в Эстонии 
и Латвии лишь благими наме-
рениями вымащивают к себе 
дорогу. 

Максим ТАЛАНОВ
Рисунок Игоря КИЙКО

В ОТЛИЧИЕ от автомо-
биля, самолет - не просто 
средство передвижения, 
хоть тоже и не роскошь, по-
скольку вам лично не при-
надлежит. Но едва средне-
статистический пассажир 
оказывается в салоне лай-
нера, как непременно за-
дается вопросом: «Когда 
начнут кормить?» Для на-
шего человека питание на 
борту - важнейший атрибут 
полета.

УВЫ, за последние годы 
большинству авиакомпаний 
по всему пришлось чуть ли не 
приравняться к дискаунтерам 
и экономить именно на еде. А 
на чем еще?! Даже такие ува-
жаемые бренды, как «Люфт-
ганза», на европейских рей-
сах частенько потчуют пасса-
жиров лишь сэндвичами. Да и 
на «атлантических» перелетах 
питание практически во всех 
авиакомпаниях заметно ухуд-
шилось по сравнению с эпо-
хой, скажем, десятилетней 
давности, когда кормили «на 
убой».

Впрочем, согласно послед-
ним социологическим опро-
сам, пассажиры, в том числе 
и российские, недовольны не 
только количеством, но и ка-
чеством. Лишь 10 процентов 
постоянно летающих росси-
ян оно устраивает. И все же 
есть в мире авиакомпании, 

радующие своих клиентов 
завтраками и обедами. Пред-
ставьте себе, в первой десят-
ке оказалась одна российская 
- «Аэрофлот». Хотя здесь явно 
присутствует и субъективизм 
- у той же «России» питание 
не хуже. Лидером же рейтин-
га, отчасти заслуженно, ока-
залась «Туркиш эйрлайнс», 
где даже в экономическом 
классе подают фарширован-
ные перцы и баклажаны, пи-
рожные с грушей и грецким 
орехом. Немаловажно и то 
обстоятельство, что турки 
предлагают своим пассажи-
рам специальное детское, 
кошерное и вегетарианское 
питание, а также меню с мо-
репродуктами.

Впрочем, по мнению боль-
шинства экспертов, зани-
мающие в рейтинге второе 
место «Сингапур эйрлайнс» 
и пятое - «Эмирейтс» кормят 
не хуже и даже интереснее, с 
чем солидарен и корреспон-
дент «Смены». Ну а тройку 
призеров замкнула нацио-
нальная авиакомпания ОАЭ 
- «Этихад эйрвейз». Так или 
иначе, тон по части питания 
задают именно азиатские 
авиакомпании, и европей-
ские им даже не собирают-
ся составлять конкуренцию. 
Одно радует - в Америке во-
обще пассажиров бесплатно 
кормить не принято. Так что 
у нас дела всяко обстоят луч-
ше.

Максим ТАЛАНОВ
Фото ИТАР-ТАСС
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На границе с Эстонией 
дерутся в очереди

Чтобы попасть в сопредельное государство, 
необходимо тратить евро 

и бронировать время прохождения таможни

Почему порция 
маленькая?!

Вкуснее всех кормят в самолетах 
авиакомпаний Турции, 

Сингапура и ОАЭ



Не дай бог, чтобы это повторилось…
4 марта - все на выборы!
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